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Елена ЧИНКОВА

Президент США пообещал 
ударить по Сирии.

В среду истекли взятые Дональдом Трам-
пом 48 часов на решение, бить или не бить 
по Сирии. Президент США, как умелый шоу-
мен, держит всех в диком тонусе, оставляя в 
своем Твиттере одно одиозное сообщение за 
другим. Трамп:

«Россия обещала сбивать все и любые раке-
ты, запущенные по Сирии. Готовься, Россия, 
потому что они прилетят, хорошие, новые и 
«умные». Вы не должны быть партнерами жи-
вотного, которое убивает своих людей газом 
ради удовольствия».

Ответ России:
«Умные ракеты должны лететь в сторону 

террористов, а не законного правительства, 
которое несколько лет борется с междуна-
родным терроризмом на своей территории, - 
ответила официальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова в Фейсбуке. - 
А инспекторов Организации по запрещению 
химоружия предупредили, что сейчас умные 
ракеты уничтожат все доказательства приме-
нения химоружия на земле? Или вся задумка 
и состоит, чтобы быстро замести следы прово-
кации ударами умных ракет и международным 
инспекторам уже нечего было бы искать в 
качестве доказательств?»

Трамп:
«Наши отношения с Россией сейчас хуже, 

чем когда бы то ни было, включая период хо-
лодной войны. Для этого нет причин. Россия 
нуждается в нашей помощи в сфере эконо-

мики, что было бы очень легко сделать. Нам 
нужно, чтобы все страны работали вместе. 
Остановим гонку вооружений?»

Ответ России:
«Отличная идея! Есть предложение начать с 

уничтожения химического оружия. Американ-
ского», - написала Захарова.

Трамп:
«Никогда не говорил, когда произойдет ата-

ка в Сирии. Может быть, очень скоро или со-
всем не скоро! В любом случае США под моей 
администрацией проделали хорошую работу 
по избавлению региона от ИГ (запрещено в 
РФ. - Ред.). Где наше «Спасибо, Америка»?».

Ответ России:
- Просто не все еще закончили благодарить 

Америку за Ирак, итогом интервенции в кото-
рый и стало появление ИГИЛ, - отреагировала 
Захарова.

«Вопрос дня» на тему «А если завтра 
война?» - на < стр. 3.

Окончание.  
Начало на < стр. 3. 

Вариант 3 
УДАР ПО ШТАБАМ

Американцы наносят удары 
по штабам в Сирии, узлам свя
зи, резиденции Асада и другим 
правительственным объектам. 
В Сирии начнется хаос, в вой
сках  разброд, террористы всех 
мастей, воспользовавшись демо
рализацией противника, начнут 
наступление по всем фронтам. 

 Мне кажется, вряд ли они 
будут бить по таким объектам, 
потому что там гарантированно 
находятся российские военные 
советники,  комментирует Му
раховский.  И слишком велика 
вероятность попасть по нашим 
военным. В этом случае навер
няка будет ответ российской 
стороны. Причем необязательно 
прямой  по носителям «Тома
гавков»  по кораблям и само
летам. Нам прекрасно известны 
места, где размещены американ
ские военные в самой Сирии.

Вариант 4  
АТАКА НА РОССИЙСКИЕ 
БАЗЫ

США атакуют российские базы 
в Хмеймиме и Тартусе, пытаясь 
подавить наши системы ПВО и 
уничтожить авиацию на земле. 
Очевидно, без поддержки росси
ян сирийцы долго против США 
и террористов не продержатся и 
американцам можно будет при
ступать хоть к наземной интер
венции.

 Я не фантаст, не знаю, обсуж
дать ли такие варианты,  говорит 
Мураховский.  Для этого надо 
развернуть большую группиров
ку сил и средств. Пока такого 
развертывания со стороны аме
риканцев не видно.

Вариант 5  
ПРЯМОЕ СТОЛКНОВЕНИЕ

Массированный удар США 
крылатыми ракетами по всей во

енной инфраструктуре Сирии, 
во время которой уничтожают и 
пункты управления, и системы 
ПВО, и аэродромы. Далее  чи
тай пункт 3.

 Для этого американцам на
до развернуть очень серьезную 
группировку. Пока мы этого не 
видим,  констатирует Мурахов
ский.  А если начнутся какие
то приготовления, то мы будем 
наблюдать зеркальные действия 
наших ВС. Сейчас, если посмо
треть на Хмеймим, там боевых 
самолетов  пара эскадрилий. А 
вдруг там появится гораздо боль
ше самолетов, причем не только 
в Хмеймиме? А если на терри
тории Ирана будет развернута 
группировка дальних бомбарди
ровщиков? А если к ним при
соединится группировка Миг
31 с «Кинжалом» под брюхом? 
Тогда можно напрячься. Потому 
что дальше уже ядерное столкно
вение. Третья мировая. Но со
всем уж дураков в армии США 
нет. Наши ответные действия 
просчитываются там. Поэтому, 
на мой взгляд, прямое большое 
столкновение в Сирии между 
США и Россией пока малове
роятно.

Подготовил Александр КОЦ.

Картина дня:
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Под Дамаском 
ранены наши 
журналисты

Российские журналисты возвра-
щались в Дамаск из Восточной Гуты 
(тут якобы произошла химическая 
атака, поставившая мир на грань гло-
бальной войны). Автобус с  журнали-
стами был обстрелян из автоматов. 
Ранения ног получили корреспондент 
НТВ Алексей Ивлев, оператор «Рос-
сии 1» Михаил Виткин и оператор 
«Звезды» Владислав Додонов. 
Угрозы жизни нет, ребята в госпита-
ле. Желаем им скорее поправиться.

5 возможных 
сценариев 

развития конфликта

КОММЕНТАРИЙ 
ЭКСПЕРТА

Алексей МУХИН, гендиректор Центра 
политической информации:

- Трамп явно находится в пограничном со-
стоянии - на него давят со всех сторон, а он 
не знает, что делать. Эти твиты свидетель-
ствуют о его растерянности и нежелании 
принимать решение тех, кто давит. Тереза 
Мэй отказалась от совместного удара из-
за недостатка доказательств  - союзники 
сейчас пытаются переложить друг на друга 
ответственность за военное преступление. А 
решение ударить по Сирии в обход Совбеза 
ООН - именно это и есть.

Трамп призвал приготовиться: 

Прилетят «умные» ракеты!

 
- Сейчас я 

ошарашу вас своими 
мыслями - классными, 
умными, новыми. Кто  

не заткнул уши -  
я не виноват.

■ БИТЬ ИЛИ НЕ БИТЬ
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С-400 Триумф, зенитная ракетная система
✔ дальность обнаружения цели - до 600 км
✔ одновременно обстреливаемых целей - до 10 (с наведением на них до 20 ракет)
✔ ракеты 9М96Е и 9М96Е2 и ракета сверхбольшой дальности 40Н6Е
✔ работает по тактической авиации F-15, F-16, F-35,  F-22 Стелс и F-117A, страте-

гической авиации B-1, FB-111 и B-52H, баллистическим ракетам

противостояние в Сирии
СООТНОШЕНИЕ СИЛ

СРАВНИМ

«Триумфы» против «Томагавков»
У США

Авианосец «Гарри Трумэн» (встал в строй 20 лет назад)
✔ три зенитно-ракетных комплекса «Си Спарроу»
✔ четыре 20-мм зенитно-артиллерийских комплексов «Вулкан-Фаланкс»
✔ два 324-мм торпедных аппарата для защиты от торпед противника
✔ авиагруппа - 78 различных самолетов и вертолетов (среди них - 36 истребителей-

бомбардировщиков F/А-18 «Хорнет» и 20 истребителей F-14 «Томкэт»)
Ракетный крейсер «Нормандия» (встал в строй 29 лет назад)
✔ две пусковые установки Mk 41 вертикального пуска для управляемых ракет. 

Всего рассчитаны на 122 ракеты, состоящие из крылатых ракет «Томагавк», противо-
лодочных ASROC, зенитных управляемых ракет «Стандарт-2» и «Стандарт-3»

✔ 2 трехтрубных 324-мм торпедных аппарата
✔ от двух до четырех 12,7-мм пулемета; 2×6 - 20-мм ЗАУ «Фаланкс»; 2х1 25-мм 

ЗАУ «Бушмастер» (Bushmaster)

Виктор БАРАНЕЦ

Изучаем ТТХ боевой техники 
двух супердержав в зоне 
возможного конфликта.

F-22 А, многоцелевой истребитель 5-го поколения
✔ 20-мм пушка (480 снарядов)
✔ 8 ракет класса «воздух - воздух»
✔ 6 корректируемых бомб (или управляемых высокоточных авиабомб)
F/А-18, палубный истребитель-бомбардировщик и штурмовик
✔ 20-мм шестиствольная пушка (578 снарядов)
✔ управляемые ракеты
✔ бомбы с теленаведением типа, тактические бомбы массового поражения

Ракета «Томагавк»
✔ дальность полета - 1250 - 2500 км
✔ маршевая скорость полета 885 км/час
✔ может быть оснащена ядерной боеголовкой
Ракета «Гарпун»
✔ максимальная дальность  - от 90 до 280 км

У РОССИИ
Фрегаты «Адмирал Эссен» и «Адмирал Григорович» (оба встали в строй 

2 года назад) и фрегат «Адмирал Макаров» (встал в строй 3 месяца назад)
✔ крылатые ракеты большой дальности «Калибр-НК»
✔ восемь противокорабельных ракет «Оникс»
✔ ЗРК «Штиль-1» и ПУ ЗРК «Игла-1»
✔ восемь противолодочных ракет 91РЭ1
✔ 6 сдвоенных 30-мм зенитных артустановок АК-630М
✔ 100-мм артустановка А-190
✔ вертолет Ка-27ПЛ или Ка-31
Сторожевой корабль «Пытливый» (встал в строй 36 лет назад)
✔ две 100-мм артустановки АК-100
✔ четыре ПУ с ракетами «Раструб», 4 ЗРК Оса МА 2 (40 ракет)
✔ восемь 533-мм торпедных аппаратов

ФЛОТ

Су-34, истребитель-бомбардировщик поколения 4++
✔ ракеты Х-58, X-15П, Х-31П на дальностях до 120 - 160 км и Х-31ПД на 

дальностях 180 - 250 км
Су-27, многоцелевой всепогодный истребитель 4-го поколения
✔ до 6 ракет «воздух - воздух» Р-27, с радиолокационным (Р-27Р, Р-27ЭР) и двух с 

тепловым (Р-27Т, Р-27ЭТ) наведением
✔ до 6 высокоманевренных ракет ближнего боя Р-73
✔ встроенная 30-мм автоматическая авиационная пушка ГШ-30-1

АВИАЦИЯ

Карта 
расстановки 
сил у берегов 
Сирии - на kp.ru. 

Там же - подробности

РАКЕТЫ И ПВО
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ДЛЯ ОБЩЕЙ 
СОБСТВЕННОСТИ 
ЗАКОН ЕЩЕ НЕ ПИСАН
Депутаты ПС провели 
заседание трех комиссий 
в Великих Луках
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6
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13

11

Россия и Беларусь отмечают День космонавтики и вместе строят 
планы по освоению орбиты и ближайших планет

ДВЕ ХОЗЯЙКИ 
НА ОДНОЙ КУХНЕ
В Союзном государстве 
будут создавать 
единый рынок молока

КНЯЗИ 
В ЛЕЧЕБНОЙ ГРЯЗИ
Как в наших странах 
развивается 
оздоровительный туризм

ЖЕНУ ВСТРЕТИЛ 
НА «СВЕТОФОРЕ»
Актер и телеведущий 
о блате на ТВ, детстве 
в Минске и вредных 
деликатесах

Распространяется бесплатно

Джемал ТЕТРУАШВИЛИ:

ДО ЗВЕЗД РУКОЙ ПОДАТЬ
Интервью с Сергеем Рязанским (на фото), дважды побывавшим на МКС, читайте на стр.



12 - 18 апреля / 2018 / № 152 газета парламентского собрания 
союза беларуси и россии наш союз: события,

Ольга САРУХАНОВА

■■ Президент■России■вместе■с■ве-
рующими■отметил■один■из■глав-
ных■ православных■ праздников■■
и■встретился■с■лучшими■учеными-
ядерщиками.

БЛАГОДАТНЫЙ ОГОНЬ
Если Рождество Владимир■Путин■

обычно проводит в небольших церк-
вушках в разных городах страны, то на 
Пасху президент, по традиции, бывает 
на службе в храме Христа спасителя. 
богослужение совершал Патриарх■
Московский■и■всея■Руси■Кирилл. 
В соборе на праздник собрались около 
восьми тысяч человек. Вместе с пре-
зидентом свечи зажигали премьер-
министр■Дмитрий■Медведев с супру-
гой и мэр■Москвы■Сергей■Собянин. 
незадолго до полуночи в храм привез-
ли благодатный огонь из иерусалима.

Есть и еще одна традиция - патриарх 
и президент обмениваются пасхаль-
ными подарками. Владимир Путин 
преподнес главе Церкви выточенное 
из уральского нефрита яйцо «Воскре-
сение Христово». оно уникальное, соз-
дано вручную мастерами златоуста. 
Патриарх также презентовал Путину 
и Медведеву пасхальные яйца.

Глава государства поздравил всех 
верующих со светлым праздником:

- Великий праздник Пасхи, олице-
творяющий торжество жизни, добра 
и любви, имеет огромное нравствен-
ное значение. он пробуждает веру, 
надежду, стремление творить благие 
дела, помогать ближним. объединяет 
людей вокруг непреходящих духовных 
ценностей и идеалов. В эти весенние, 
наполненные искренней радостью дни 
мы явственно понимаем, как важны 
для нас отеческие традиции и обычаи.

ЛАБОРАТОРИЯ НОМЕР ДВА
Во вторник президент поздравлял 

коллектив ученых Курчатовского ин-
ститута с круглой датой - 75-летием на-
учного центра. начинался крупнейший 
«советский атомный проект» в разгар 
войны - с Лаборатории номер два.

- Грандиозные достижения наших 
ученых, конструкторов, инженеров 
переоценить невозможно, они внесли 
колоссальный вклад в обороноспособ-
ность страны, сохранили нашу страну, 
внесли неоценимый вклад в обеспе-
чение безопасности всего мира, - под-
черкнул Путин.

сейчас трудно поверить, но Лабо-
ратория номер два начиналась с па-
ры токарных станков, небольшого 
помещения и двадцати килограм-
мов урана. сегодня Курчатовский 
институт - единственный в мире на-
учный центр, где на одной террито-
рии расположены синхротронный 
ускоритель, сверхмощный лазер, 

ядерно-энергетический, плазменный, 
генетический комплекс. Это позволя-
ет проводить уникальные исследова-
ния на стыке наук.

Во время экскурсии по центру Пу-
тину показали экспериментальные 
станции и достижения ученых, в част-
ности, лазерно-синхротронный ком-
плекс: с его помощью впервые в мире 
реализуют новый подход к исследо-
ванию физических явлений. аппа-
рат ускоряет электроны так, как это 
делают на самых больших коллайде-
рах, при этом он занимает площадь 
не больше школьной лаборатории.

с руководством института и акаде-
миками Ран у президента завязался 

обстоятельный разговор о проблемах 
и перспективах российской науки. 
 Путин заявил, что финансирование 
этой отрасли остается одним из при-
оритетов для страны.

- будем стремиться к тому, чтобы 
объем средств на фундаментальные 
исследования в ближайшие годы уве-
личился в полтора раза, - сказал глава 
государства на совместном заседа-
нии президиума Ран и ученого совета 
Курчатовского института. - сейчас 
затраты на исследования и разработ-
ки в России составляют 1,1 процента 
ВВП, но есть планы довести их до двух 
процентов. но не только за счет гос-
средств - важно создать условия, что-
бы бизнесу стало выгодно вкладывать 
в разработки. запустить настоящий 
технологический бум.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ 
НАУЧНЫЙ ПРОЕКТ
однако, уверен Путин, деньги долж-

ны получать те организации и люди, 
которые добиваются конкретных, зна-
чимых результатов, вне зависимости, 
в каком регионе они работают. Для 
этого важно обновить чуть ли не поло-
вину морально устаревшей приборной 
базы в институтах, апгрейдить иссле-
довательскую инфраструктуру, созда-
вать научные кластеры в регионах.

- Главное сегодня - добиться настоя-
щего прорыва, использовать техно-
логический прогресс для повышения 
благополучия людей, для освоения 
наших огромных территорий, для ро-
ста эффективности экономики, про-
мышленности, сельского хозяйства, - 
указал Путин и напомнил про ВПК, 
новейшие образцы стратегического 
вооружения, которые создавали де-
сятки предприятий, конструкторских 
бюро, научных центров, среди них 
и Курчатовский институт.

- В ближайшие годы в науке мы 
должны реализовать национальный 
проект, который по своему масштабу 
и историческому значению для стра-
ны должен быть сопоставим с атом-
ным и космическим проектами, - под-
вел итог президент.

Владимир ПУТИН:

НАША ЗАДАЧА - ЗАПУСТИТЬ 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ БУМ
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Владимир Путин традиционно пришел на службу в храм Христа Спасителя в Москве. 
В этом году к нему снова присоединился премьер Дмитрий Медведев с супругой 
Светланой.

■■ Президент■Беларуси■
в■Светлое■Христово■Вос-
кресение■вместе■с■сы-
ном■ Николаем■ зажег■
свечи■в■храме■и■поздра-
вил■христиан■с■празд-
ником.

ПАСХА СИМВОЛИЗИРУЕТ ТОРЖЕСТВО 
ЖИЗНИ И ОБЪЕДИНЯЕТ ЛЮДЕЙ

Александр ЛУКАШЕНКО:

■■ Александр■Лукашенко■про-
вел■кадровые■назначения:■за-
местителем■главы■Администра-
ции■Президента■стал■Владимир■
Жевняк,■министром■лесного■
хозяйства -■Виталий■Дрожжа,■
а■генеральным■ директором■
БЕЛТА■-■Ирина■Акулович.

глава государства подчеркнул, 
что главное для руководителей - 
справедливость:

- смотрите, чтобы все было чест-
но и порядочно. мы усиливаем кон-
троль, я об этом часто говорю, за 
работой руководителей, особенно 
членов правительства, министров, 
потому что некоторые просто обна-
глели. и с такими мы разбираемся 
мгновенно. Все в законах не про-
пишешь. и если где-то не хватает 
законодательной базы - действуй по 
справедливости. справедливость 
выше закона всегда, если на то по-
шло. бывают несправедливые зако-
ны, а само понятие справедливости 
абсолютное.

БЕ
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- святая Пасха символи-
зирует торжество жизни 
и объединяет людей, для 
которых нравственными 
ориентирами являются до-
брота и милосердие. особая 
атмосфера этих дней дарит 
прихожанам глубокую, не-
поддельную радость, укре-
пляет стремление творить 
хорошие дела, окружать 
заботой родных, близких 
и тех, кто нуждается в со-
страдании и поддержке.

Александр■ Лукашенко 
встретился с митрополи-
том■Филаретом,■почетным■
Патриаршим■ Экзархом■
всея■Беларуси■в■Минском■
епархиальном■ управле-
нии■Белорусской■право-

славной■церкви. они тепло 
приветствовали друг друга.

- сегодня я решил при-
ехать к вам в домовой храм, 
который очень люблю, - ска-
зал Лукашенко.

Президент с сыном ни-
колаем и митрополитом 
зажгли свечу у алтаря и об-
менялись подарками. Гла-
ва государства преподнес 
в дар митрополиту Фила-
рету пасхальную корзину 
и пасхальное яйцо, сде-
ланное в технике сожской 
скани. Митрополит в ответ 
подарил главе государства 
пасхальное яйцо художе-
ственной работы с изобра-
жением иконы «Воскресе-
ние Христово».

«некоторые 
просто обнаглели»

По■материалам■БЕЛТА■подготовил■■
Герман■МОСКАЛЕНКО.

Александр Лукашенко обменялся с митрополитом Филаретом  
подарками.



12 - 18 апреля / 2018 / № 15 3газета парламентского собрания 
союза беларуси и россии

Татьяна МЫСОВА

■■ Из-за■вируса■чумы■свиней■ввоз■бело-
русского■мяса■временно■приостановили.

с начала апреля от россельхознадзора рФ 
одна за одной сыпятся новости: то ввоз по-
мидоров из беларуси хотят приостановить, то 
капусты, то молока. В одном случае претензии 
к качеству, в другом - подозрения в реэкспорте 
«санкционки». правда, в большинстве ситуаций 
ведомства наших стран оперативно находят 
пути выхода.

Во вторник снова появились неприятные со-
общения. В белорусской свинине обнаружился 
вирус африканской чумы. Ввоз запрещен. огра-
ничения коснулись мясной продукции, живых 
свиней и их генетического материала. плюс 
запретили «мясо диких кабанов».

- В связи с выявлением в восьми случаях ви-
руса африканской чумы свиней (аЧс) в гото-
вой мясной белорусской продукции вынуждены 
ввести временные ограничения на поставки 

этой продукции со всей территории респу-
блики с 10 апреля 2018 года, -   предупредил 
россельхоз надзор.

обнаружили опасный вирус специалисты 
брянской меж областной ветеринарной лабо-
ратории в ходе стандартного исследования. 
нашли в сосисках «краковских» и вареной 
колбасе «Чесночный смак» гомельского мя-
сокомбината.

- наличие генома вируса аЧс в продукции 
говорит о том, что мясо не исследовали в лабо-
ратории на белорусских предприятиях, а сразу 
пустили в переработку, - отмечается в сообще-
нии российского ведомства.

Что это было - халатность, стечение обстоя-
тельств или банально недоглядели? россельхоз-
надзору предстоит еще разобраться. на бело-
русских предприятиях уже начались проверки.

Ветслужбы республики официально пока не 
комментируют ситуацию. но в телефонном раз-
говоре с россельхознадзором заверили, что 
вспышек заболевания на территории страны 
не было.

факты, мнения

СОТРУДНИЧЕСТВО РЕГИОНОВ

ТАТАРСТАН

на международной весенней ярмарке туристических услуг 
«отдых-2018» в минске белорусская сторона и татарстан 
подписали соглашение о развитии туризма. В частности,  
оно касается обмена информацией между двумя респу-
бликами и турагентствами. В рамках этого сотрудничества 
с конца апреля «белавиа» запустит прямое авиасообщение  
между белорусской и татарской столицами. полеты будут 
проходить на регулярной основе четыре раза в неделю.  
Это поможет увеличить турпоток из минска в казань  
и наоборот.

БАШКОРТОСТАН

гости из уфы приехали знакомиться с работой бело-
русского концерна «белнефтехим», а также обсудить  
российско-белорусское сотрудничество. В частности, поставки 
сельхозтехники, продукции легкой промышленности и продо-
вольствия. представители башкирии встретятся с предста-
вителями минского горисполкома, китайско-белорусского 
индустриального парка, предприятия «амкодор», республи-
канского лесного селекционно-семеноводческого центра  
и «завода керамзитового гравия» в Витебской области.  
а также обменяются опытом с фермерами в минской  
области.

УДМУРТИЯ

российские бизнесмены поучаствовали в двустороннем 
бизнес-форуме «республика беларусь - удмуртская республи-
ка». В делегацию во главе с зампредседателя правительства 
российского региона■Михаилом■Хомичем■вошли руководите-
ли «сарапульского электрогенераторного завода», компаний 
«неман», «глобэкс», «магнум», «предприятие луч», «Дай-
ра технолоджи» и «биам». с представителями белорусских  
госорганов и предприятий обсуждались вопросы открытия  
совместных производств и взаимных поставок. ПОДАРОК Из АфРИКИ

Татьяна МЫСОВА

■■ В■седьмую■годовщину■те-
ракта■в■минском■метро■бело-
русы■несут■цветы■к■мемориалу■
и■вспоминают■погибших.

11 апреля 2011 года в 17.55 из-
за взрыва самодельной бомбы на 
пересадочной станции «Октябрь-
ская» столичной подземки погиб-
ли пятнадцать человек. Больше 
двухсот получили ранения. мно-
гие до сих пор восстанавливают 
здоровье.

Это самый центр минска. Ря-
дом здание администрации Пре-
зидента, Дворец проф союзов, 
Дворец Республики, ГУм и лю-

бимый туристами «нулевой ки-
лометр». Бомбу заложили под 
скамейку на платформе. Взрыв 
оставил почти метровую ворон-
ку в бетонном полу. мощность 
в тротиловом эквиваленте соста-
вила семь килограммов. По всей 
станции разлетелась смертонос-
ная начинка бомбы.

Виновные в том теракте уже 
давно наказаны, но боль от 
потери близких не утихает.  
11 апреля белорусы приносят 
цветы к мемориалу «Река памя-
ти». Символичный уголок поя-
вился у станции «Октябрьская» 
через год после трагедии. Люди 
приходят, молча стоят, утирая 
слезы.

«РеКА ПАМЯТИ»
■■ С■начала■2018■года■ФСБ■России■

■предотвратила■шесть■терактов■и■вы-
явила■двенадцать■террористических■
ячеек.

обычно для совершения теракта преступ-
ники выбирают массовые места - метро, тор-
говые центры, вокзалы и аэропорты. Этим 
объектам сотрудники Фсб уделяют особое 
внимание. Везде установлены металлоде-
текторы. В дни массовых мероприятий не-
редко задействуют специально обученных 
собак.

- В первом квартале 2018 года на стадии 
подготовки предотвращено шесть терак-
тов, - сказал директор■ФСБ■Александр■
Бортников■на заседании национального 
антитеррористического комитета. пресекли 

деятельность двенадцати террористических 
ячеек. Всего с начала года задержаны 189 
и нейтрализованы пятнадцать бандитов и их 
пособников.

глава Фсб рассказал подробности. так, 
в феврале в ингушетии российские силови-
ки уничтожили двух бандитов из числа сто-
ронников игил (запрещенной в россии тер-
рористической организации). те пытались 
пронести взрывчатку на избирательный уча-
сток. В марте в башкирии задержали двух 
участников праворадикальной группиров-
ки, которые также готовили преступление 
во время выборов. В том же месяце в са-
ратовской области ликвидированы члены 
ячейки иг, планировавшие теракт в одном 
из городских тЦ. у них нашли бомбу в три 
килограмма в тротиловом эквиваленте.

силоВики не Дремлют
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КРАСНЫЙ СВЕТ

КОШЕЛЕКВерни себе налоги и спи спокойно!

Юлия КОНОВАЛОВА

■■ В■начале■апреля■в■Рос-
сии■ начали■ тестировать■
систему■ tax■ free.■Первы-
ми■стали■города,■которые■
примут■чемпионат■мира■по■
футболу.

теперь на таможенном кон-
троле иностранцы смогут вер-
нуть нДс с покупок, сделанных 
в россии стоимостью более 10 
тысяч рублей. 10 апреля в со-
чинском аэропорту появились 

стенды с подробной информа-
цией, где и как получить услугу. 
интуристу только нужно прой-
ти к стойке, предъявить товар  
и чек с отметкой Global Refund. 
есть оговорка: товар должен 
быть для личного пользования. 
нельзя возвратить налог за ал-
коголь и сигареты. инспектор 
проверит покупку и поставит  
в чеке соответствующую от-
метку для возврата нДс. свои 
кровные зарубежный гость мо-
жет вернуть как наличными, 
так и на карту.

В каждой смене таможен-
ного поста есть сотрудники, 
владеющие английским язы-
ком. планируется, что во вре-
мя проведения Чм-2018 к ним 
на помощь придут волонте-
ры, которые знают испанский, 
арабский, японский и другие 
языки.

Важный момент: возвратить 
нДс смогут все иностранцы, 
кроме граждан евразийского 
экономического союза. то есть 
граждан беларуси, казахстана, 
кыргызстана и армении ново-
введения не коснутся.

первым о готовности при-
нимать документы tax free 
рапортовал сочи. готов-
ность номер один в аэро-
портах ростова-на-Дону и 
Волгограда. на низком стар-
те  - питерский «пулково» и 
столичные аэрохабы. В кали-
нинградской области систему 
опробуют на автомобильном 
пункте пропуска на границе  
с польшей.

как сообщили в минпром-
торге, список городов, где 
можно будет воспользовать-
ся услугой, будет постепенно 
расширяться, а к концу 2018 
года tax free будет запущена 
на всей территории россии.

госЦi* на неВе
Татьяна МЫСОВА

■■ Дни■белорусской■столи-
цы■в■Петербурге■проведут■
в■сентябре.

прошлой осенью белорусы 
гостили в москве. В октябре 
минчане презентовали свои 
«прысмакi» в рамках москов-
ских сезонов на площади рево-
люции. угощали белорусской 
продукцией, песнями и пля-
сками ансамблей «Хорошки» 
и «белый птах», устроили кон-
церт в театре «геликон-опера». 
было так душевно, что догово-
рились праздник повторить…

и вот продолжение сле-
дует. В этом сезоне мин-
чане планируют погостить  
в  северной столице россии.

- Дни минска в санкт-
петербурге намечены на сен-
тябрь этого года, - рассказал 
Александр■Крепак,■замести-
тель■председателя■Мингор-
исполкома. - недавно прошло 
заседание совета делового 
сотрудничества в петербур-
ге, где в том числе обсуждали 
этот вопрос. Во время Дней 
минска подпишем совместную 
программу сотрудничества на 
2018 - 2020 годы.

Все мероприятия минского 
путешествия в петербург уже 
одобрили обе стороны, но по-
ка держат их в секрете. само 
собой, без лявонихи, горячих 
драников и «беловежской пу-
щи» не обойдется.

*■гости■(бел.)

АНОНС

Приятно, когда часть 
потраченных денег 
опять оказывается  
у тебя. Можно  
и в Duty Free заглянуть.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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Мария ГРИШИНА

■■ Сергей■Лавров■и■Вла-
димир■Макей■встретились■■
в■Минске■на■заседании■глав■
министерств■иностранных■
дел■стран■СНГ.

В белорусскую столицу 
прибыли представители всех 
стран содружества, кроме 
украины. та проигнорирова-
ла заседание. с самого утра 
включились в переговоры: сна-
чала в узком формате, затем 
во Дворце независимости вме-
сте с Президентом■Беларуси■
Александром■Лукашенко.

открывая саммит, глава■
МИД■РБ■Владимир■Макей по-
благодарил российскую сторо-

ну за эффективную работу во 
время председательства в снг 
в 2017 году и пожелал успеха 
таджикским коллегам, приняв-
шим эстафету на 2018-й.

- с учетом непростой геопо-
литической ситуации и с про-
явившимися рисками деста-
билизации международного 
взаимодействия надо в дове-
рительном формате обсуждать 
ключевые проблемы, затра-
гивающие интересы нашего 
региона, и наметить пути взаи-
модействия по самым острым 
вопросам, - сказал макей.

на повестке дня - больше де-
сяти пунктов, но главной темой 
встречи стала безопасность. 

именно на ней сделал акцент 
александр лукашенко. по его 
мнению, мировую обстановку 
можно назвать напряженной, 
началась новая гонка вооруже-
ний. он призвал министерства 
обороны стран содружества 
теснее сотрудничать, а ми-
нистерства внутренних дел - 
усилить борьбу с преступно-
стью, в том числе в IT-сфере. 
В этом году минск намерен 
провести региональную встре-
чу, посвященную выполнению 
резолюции совбеза оон  
о предотвращении распро-
странения оружия массового 
уничтожения, которое не долж-
но попасть в руки террористов.

участники заседания дого-
ворились развивать сотруд-
ничество в сфере воздушной 
безопасности: к 2025 году си-
ловые ведомства снг созда-
дут объединенную систему 
космической обороны.

Глава■МИД■РФ■Сергей■Лав-
ров рассказал подробности 
общей встречи и переговоров  
с Владимиром макеем. В част-
ности, москва и минск иниции-
ровали общее заявление о не-
вмешательстве во внутренние 
дела государств. Это коренной 
принцип в международных от-
ношениях, однако он далеко не 
всегда соблюдается. главы де-
легаций договорились поддер-

жать это предложение, порабо-
тать над заявлением и принять 
в рабочем порядке.

на рассмотрение советом 
глав государств стран снг гла-
вы миД решили направить два 
проекта - соглашение о сотруд-
ничестве в борьбе с преступле-
ниями в сфере IT и межгосу-
дарственную программу мер 
борьбы с преступностью на 
2019 - 2023 годы. также мини-
стры одобрили два гуманитар-
ных проекта - съезд учителей 
и работников образования со-
дружества и совместный меж-
дународный молодежный про-
ект «100 идей для снг».

следующее заседание 
смиД снг пройдет 27 сентя-
бря 2018 года в Душанбе.

Сто идей для безопаСноСти ВСТРЕЧА

■■ Президент■Беларуси■Александр■
Лукашенко■провел■встречу■с■руко-
водителями■и■коллективами■круп-
нейших■государственных■средств■
массовой■информации.■За■четыре■
часа■он■постарался■обстоятельно■от-
ветить■на■все■поставленные■акулами■
пера■вопросы.■«СВ»■публикует■самые■
интересные■из■них.

о ГайдаРоВСКиХ 
РеФоРМаХ

 ● Правильно, что в свое время Бела-
русь не пошла по пути шоковых ре-
форм. Мне уже вас не надо убеждать 
в этом. А тогда мне приходилось всем 
рассказывать, что не спешите, у нас 
свои особенности, своя жизнь. Мы 
строим свою страну. Не надо бежать 
за Россией, в том числе по гайдаров-
ским реформам. Если бы мы по этой 
шоковой терапии прошли, страны бы 
сегодня не было. Без труда ничего не 
будет. Никакой рынок не спасет.

о РеВолЮЦии  
и ЭВолЮЦии

 ● У нас нет эйфории по поводу част-
ной собственности. Вы хотите, чтобы 
за одну ночь была частная собствен-
ность вместо государственной? Это 
системные изменения. Но нигде не 
написали конкретно, что за систем-
ные изменения. Потому что это будет 
предполагать то, что народ никогда не 
поддержит. К этому надо идти спокой-
но… Когда-то меня упрекали, что я не 
рыночник и не сторонник частной соб-
ственности. Господь с вами. Я все время 
в материальном производстве работал  
и жил среди крестьян. Я знал, что такое 
свое. Свое всегда эффективнее, чем 
колхозное и так далее. Однако жизнь 
показала, что и к частной собствен-
ности, к изменению нашей системы,  
к модернизации надо подходить эволю-
ционно. Никаких революций. Потому 
что это больно, и не факт, что мы по-
падем в точку.

о ЧиноВниКаХ

 ● Не знаю, как вы (обращаясь к пред-
ставителям Администрации Президен-
та и Мининформа РБ. - Ред.) это будете 
делать, но если я услышу или в интер-
нете прочитаю, что чиновник не раз-
говаривает с журналистом и не пре-
доставляет ту информацию, которую 
должен, прежде всего основным нашим 
средствам массовой информации, вно-
сите немедленно предложения о его 

замене. Потому что второй раз будет 
очень больно для него. Из-за неуме-
ния чиновников прокомментировать 
какую-то проблемную ситуацию это 
приходится делать главе государства, 
чтобы расхлебывать эту грязь.

о пиаРе и СаМоиРонии

 ● По большому счету я не сторонник 
пиара. Пиар - это преувеличение, срод-
ни неправде. Лучше скажи как есть. Или 
молчи вообще. Поэтому в моей работе 
пиара почти нет. Вместе с тем пиар - 
это нормально. Только он должен быть 
жизненный, искренний, реальный. Что-
бы там меньше было преувеличений 
и вранья.

По молодости я реагировал на каж-
дый чих в СМИ обо мне. Обязательно 
хотел оправдаться. Однако со временем 
научился более спокойно и взвешенно 
реагировать на подобное. Самоиро-
ния - это сродни самоедству. Хотя я от 
этой черты далеко не избавился. Где-то 
что-то сказал, кого-то где-то обидел или 
кого-то с должности снял - это пережить 
очень тяжело…

о диете

(Отвечая на вопрос из интернета, 
Александр Лукашенко рассказал, какой 
диеты придерживается.)

 ● Три яйца утром, в обед - мясо, вече-
ром - рыба. Жесткая диета, белковая. 
Но вместе с правильным питанием 
важно и спортом заниматься - два ча-
са в день. Ем то, что едите и вы, только 
в совсем малых количествах. Продукты 

из обычных магазинов, иногда с Кома-
ровского рынка. Счастлив, что у нас 
в Беларуси безопасное питание. Вы-
сокое качество подтверждает и то, что 
экспортируем их далеко за пределы 
страны, в том числе в Китай и страны 
ЕС.

о лЮбиМоМ Фото

 ● Есть у меня несколько фотографий. 
Одна из них черно-белая, когда я только 
стал президентом. В клетчатом пиджа-
ке, микрофоны, улыбающийся прези-
дент. Она у меня в комнате отдыха. Со-
хранил, поставил в сторонке. Мне она 
очень нравится и ценна. Поскольку это 
после первых президентских выборов, 
после победы с журналистами разго-
вор. Потом мне нравится фотография 
с малышом, когда я учил его играть  
в хоккей. Где мы вдвоем стоим. Он ма-
ленький такой, с клюшкой… В конце 
концов, если это интересует наших чи-
тателей, мы можем семь-десять таких 
фотографий опубликовать.

о СпоРте

 ● Я считаю, что мы должны сохранить 
Беларусь как зимнюю страну. Сейчас 
каждая федерация разбирается у себя, 
как будем жить. Важно и нужно прово-
дить массовые спортивные мероприя-
тия, такие как Минский полумарафон, 
но необходимы результаты и в большом 
спорте. В него вкладываются большие 
деньги, а победы атлетов поднимают 
дух белорусов. На этом строится вся 
идеология.

«СМи МоЩнее, ЧеМ ядеРное оРУЖие»
о Роли Медиа

 ● средства массовой инфор-
мации одним ударом могут под-
мять так, что становится страшно. 
именно информационные войны 
стали отличительной чертой XXI 
столетия. сми превратили в ору-
жие, и оно мощнее, чем ядерное. 
потому что малый заряд в виде 
какой-то новости мгновенно охва-
тывает всю планету. и по силе 
убийственного воздействия - 
не факт, что ядерное оружие 
мощнее.

В условиях, когда информация 
распространяется очень быстро, 
а пресса, телевидение, интернет 
влияют на сознание людей, многое 
зависит от журналистов. Все начи-
нается с вас. Ваша задача форми-
ровать конструктивное обществен-
ное мнение через своевременную 
и объективную подачу материала, 
искренний и вдумчивый диалог 
с аудиторией.

о белоРУССКоМ 
телеВидении

 ● очень прошу вас и жесточай-
шим образом требую: сделайте те-
левидение лучше. Чтобы картинка 
была и подача материала. Чтобы 
журналист сказал два предложе-
ния, но в точку. я хочу смотреть 
только свои каналы. я слишком 
националистичен в этом плане.

о МоРалЬнЫХ 
пРинЦипаХ

(Комментируя тему ответствен-
ности СМИ перед обществом за 
вбросы фейковых новостей.)

 ● В какой-то момент вы можете 
переступить эту грань. но потом 
будете, как псы побитые. поэтому 
я сторонник искренней, честной 
политики, и вам советую действо-
вать таким образом. порой проще 
где-то отступить, пройдет время, 
и оно все расставит по местам. 
поэтому вы должны сохранять 
объективность, определенные 
моральные принципы.

По■материалам■БЕЛТА■■
подготовил■■

Герман■МОСКАЛЕНКО.

БЕ
ЛТ
А

Встреча прошла в самом просторном 
помещении Белтелерадиокомпании - 
«Студии 600», и только через интернет 
в адрес Александра Лукашенко 
поступило более семисот вопросов.
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 ■ Депутаты посетили 
предприятия Псковской 
области и обсудили новые 
возможности российско-
белорусского сотрудниче-
ства.

Город Великие Луки нахо-
дится в Псковской области, 
недалеко от границ с Белару-
сью и Латвией. Отсюда прак-
тически одинаковое расстояние 
до Москвы, Минска и Санкт-
Петербурга. Всего несколько 
часов на машине до Пскова или 
Витебска. Удобное географи-
ческое положение открывает 
перед городом широкие воз-
можности.

Местная промышленность - 
это четыре десятка крупных 
и средних предприятий, из ко-
торых четырнадцать  - обра-
батывающие производства с 
долей выпуска готовой продук-

ции около девяноста процентов. 
Одно из них - Великолукский 
завод электротехнического 
оборудования («ЗЭТО»). Сю-
да парламентарии приехали, 
чтобы обсудить возможности 
сотрудничества между Росси-
ей и Беларусью и рассмотреть 
перспективы развития на ев-
разийском рынке. Гостям по-
казали всю цепочку производ-
ственных процессов, сборочный 
и элегазовый цеха и испыта-
тельную станцию высоковольт-
ного оборудования.

По словам гендиректора 
завода Дениса Мунштукова, 
«ЗЭТО» разработал уникаль-
ное оборудование для проекта 
ITER - Международного экспе-
риментального термоядерного 
реактора. По масштабам стро-
ительства он сравним с боль-

шим адронным коллайдером.
- Безопасная, экологически 

чистая, дешевая и неиссякае-
мая энергия - это не фантастика, 
это технология будущего, в ко-
торой есть вклад нашего заво-
да. Мы разработали специаль-
ные аппараты-разъединители 
внутренней установки на 3 - 12 
тысяч вольт и 60 тысяч ампер 
для термоядерного реактора, - 
рассказал Мунштуков.

Член Комиссии ПС по за-
конодательству и Регламенту 
Александр Козловский в свое 
время возглавлял этот завод, 
поэтому об электротехническом 
оборудовании может рассказы-
вать часами.

- Это элегазовый аппарат, 
обычно такой занимает пло-
щадь шестнадцать на четыр-
надцать метров, - показывает 

Козловский. - А наш завод раз-
работал компактный - 1,5 на 1,5 
метра. Размер позволяет ис-
пользовать эту аппаратуру как 
в горной местности, так и, нао-
борот, в крупных мегаполисах.

Испытательный центр 
«ЗЭТО» - пять лабораторий, 
специализирующихся на про-
ведении высоковольтных, те-
пловых, механических, клима-
тических испытаний. Система 
представляет собой каскады 
трансформаторов, поднятые на 
высоту двенадцать метров и 
соединенные с регулировочным 
трансформатором специальной 
перемычкой...

- Вспоминаю фильмы про 
эксперименты Николы Теслы, 
где аппараты пронзают своими 
молниями пространство, - по-
делился впечатлениями зам-

председателя Комиссии ПС 
по экономической политике 
Владислав Щепов. - Удивили 
лаборатории точного машино-
строения и высокие требова-
ния, которые предъявляются 
к производству. Чистота и поря-
док, есть свое конструкторское 
бюро, много молодых кадров. 
Сразу видно  - руководство 
вкладывает в модернизацию.

Владислав Щепов уверен, что 
у завода большие перспективы 
для сотрудничества с белорус-
скими партнерами:

- Обсудили с руководством 
и депутатским корпусом во-
просы кооперации белорусско-
российских предприятий 
и поставок в третьи страны. 
Все эти экономические аспек-
ты нам интересны, в том числе 
и с точки зрения перспектив 
рынка Союзного государства 
и ЕАЭС.

НЕ ФАНТАСТИКА, А БУДУЩЕЕ ЭКСКУРСИЯ

Дмитрий НЕРАТОВ

 ■ В Великих Луках прошло совмест-
ное заседание трех Комиссий ПС - 
по законодательству и Регламенту, 
по экономической политике и по 
бюджету и финансам. В таком фор-
мате депутаты работали впервые, 
чтобы со всех сторон изучить воз-
можности усовершенствовать за-
коны СГ.

ЛЕД ТРОНУЛСЯ
- Уже решили вопросы унификации 

документов водителей обеих стран, ме-
дицинского обеспечения и страхова-
ния, временно живущих на территории 
братского государства, обеспечили рав-
ные права для абитуриентов, - расска-
зал член Комиссии по законодатель-
ству и Регламенту Сергей Крючек.

Однако бюрократические проволоч-
ки, в том числе из-за разницы в законах, 
становятся препятствием для согласова-
ния и реализации программ Союзного 
государства. На утверждение проектов 
уходят годы. Как решается эта пробле-
ма, рассказал замначальника Депар-
тамента экономики и отраслевых 
программ Постоянного Комитета СГ 
Олег Леснов:

- В Посткоме создали рабочую группу. 
Подготовили новую редакцию порядка 
разработки и реализации программ, в 
которой четко прописаны сроки подго-
товки совместных проектов, закрепле-
на ответственность и оговариваются 
сроки внедрения.

Так что дело сдвинулось. Кроме то-
го, определили контрольные функции 
Посткома. Раньше он не имел полно-
мочий проверять расходы исполните-
лей программ Союзного государства. 
Теперь сможет, а помогать будут Счет-
ная палата РФ и Госконтроль Беларуси.

- Выявляем неэффективное исполь-
зование бюджетных средств, - говорит 
начальник Управления контроля фи-
нансов интеграционных структур и 
внешнеэкономической деятельности 
Комитета госконтроля Беларуси Люд-
мила Мудрова. - У нас были претензии 
к программе «Компомат», не в полном 
объеме использовали средства метео-
рологи на территории Беларуси, погра-
ничники закупили ненужный кабель 
для электроснабжения. В чернобыль-
ской программе были завышены сметы. 
Все деньги, которые неэффективно по-
тратили, уже вернули в бюджет.

ПРОДОЛЖЕНИЯ НЕ СЛЕДУЕТ
На особом контроле у депутатов 

внедрение результатов союзных про-
грамм, но и здесь есть подводные кам-
ни. Например, в проекте «Белространс-
ген-2» создали стадо уникальных коз, 
из молока которых можно получать 
высокоэффективные и биологически 
безопасные лекарственные средства 
нового поколения. Но на рынок про-
дукты из лактоферрина не вышли до 
сих пор. Новую программу не приня-
ли, коз кормят в Беларуси в центре 
животноводства за счет собственных 
средств. Даже инвесторы нашлись, но 
вложить деньги не могут из-за право-
вых коллизий.

- Единого понимания механизма рас-
поряжения союзными разработками 
пока нет, - констатирует зампредсе-
дателя Государственного комите-
та по имуществу Беларуси Алексей 
Васильев. - Нужно решить этот во-
прос и двигаться дальше. То есть ну-
жен закон о собственности Союзного 
государства.

За все время на союзные програм-
мы потратили больше 55 миллиардов 
рублей. Все разработки и результаты 
остаются на балансе какой-то одной 

страны - России или Беларуси. Еди-
ного реестра собственности нет. До 
сих пор не создан орган управления 
всеми этими общими наработками. 
Депутаты решили подготовить нор-
мативную базу для реестра в самое 
ближайшее время.

- Проблема тянется из года в год. Это 
только в рекламе «весь мир подождет». 
На самом деле обидно, когда мы что-то 
придумали, разработали, но пока это 
коммерциализируем, в других странах 
уже наладили производство аналога. 
Такого быть не должно, - говорит член 
Комиссии по бюджету и финансам 
Ольга Политико.

ДЛЯ СОЮЗНОЙ СОБСТВЕННОСТИ 
ЗАКОН ЕЩЕ НЕ ПИСАН ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Алла БОДАК, заместитель пред-
седателя Комиссии ПС по законо-
дательству и Регламенту:

- Договором о 
создании Союз-
ного государ-
ства предусмо-
трено создание 
равных условий 
хозяйствую-
щих субъектов 
РФ и Беларуси. 
Но сейчас есть 
правовые нор-
мы, которые ограничивают доступ 
по госзакупкам, бюджетному суб-
сидированию. В итоге - условия 
неравные. Чтобы формировать 
единый рынок, единое правовое 
пространство, таких барьеров 
быть не должно. Возникающие 
вопросы прорабатываются дву-
сторонними группами на уровнях 
министерств, но важно найти си-
стемное решение. На это и наце-
лена работа ПС, к которой под-
ключены все органы Союзного 
государства. Мы планируем про-
вести парламентские слушания, 
чтобы разработать конкретные 
рекомендации по решению этой 
проблемы. В конце года предста-
вим предложения.

Одна из задач парламентариев - убирать барьеры, мешающие интеграции. 
Депутаты обсудили проблемные вопросы в сфере обеспечения равных условий 
субъектам хозяйствования Беларуси и России, которые препятствуют свободной 
торговле между странами. К примеру, участие в аукционах, которые проводятся 
на электронных площадках. Сейчас россияне могут участвовать и в государ-
ственных, и в коммерческих торгах на белорусских площадках, а вот белорусы 
могут только в государственных аукционах, на коммерческие им вход закрыт. 
Также есть проблемы, связанные с российским законом о закупках, поскольку 
товары белорусского производства зачастую приравниваются к иностранным, 
хотя в Союзном государстве де-юре все производители имеют равные права.
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Член Комиссии по законодательству и Регламенту Александр Козловский, когда-то 
возглавлявший Великолукский завод электрооборудования, во время экскурсии
рассказал коллегам о секретах производства.

SOUZVECHE.RU
О ЧЕМ ЕЩЕ ДОГОВОРИЛИСЬ 

ДЕПУТАТЫ В ВЕЛИКИХ ЛУКАХ, 
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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Ольга САРУХАНОВА

 ■ 20 апреля пройдут кон-
сультации аграрных ве-
домств наших стран, на 
которых обсудят создание 
единого рынка молока.

НАПОИТЬ СВОИМ
На повестке  - конкретное 

предложение Минсельхоза 
России поставлять все бело-
русское сухое молоко в страну 
через одну компанию, чтобы 
отслеживать выполнение ба-
лансов по поставкам животно-
водческой продукции. Еще рос-
сийское ведомство предлагает 
сразу согласовать стоимость 
продукции и оговорить объе-

мы на год 
вперед. То 
есть вве-
сти лимиты 
и четко опреде-
лить, как это на-
зывается на языке до-
кументов, «балансы взаимных 
поставок». 

Ввоз продовольствия из Бе-
ларуси в Россию с завидной ре-
гулярностью попадает в топы 
новостей. В марте этого года 
до запрета импорта промыш-
ленного и сухого молока не до-
шло - стороны договорились.

Министр сельского хозяй-
ства России Александр Тка-
чев дал интервью, в котором 

рекомендовал белорусским 
предприятиям «искать новые 
рынки сбыта», потому что Рос-
сия твердо намерена «напоить 
страну своим молоком».

- Активно тесним иностран-
ных конкурентов на своем 
собственном рынке. С 2013 
по 2017 год российские про-
изводители увеличили произ-
водство товарного молока на 
2,2 миллиона тонн, а импорт 
сократился на 2,8 миллиона 
тонн,  - привел цифры глава 
ведомства. - Можем и дальше 
увеличивать объемы произ-

водства молока ежегод-
но на 500 тысяч тонн. 

Наша ближайшая 
цель - обеспечить 
рынок на 90 про-
центов отече-
ственными про-
дуктами. Вплоть 
до полного заме-
щения импорта.

ГЛУХИЕ ЗАБОРЫ
Глава Минсельхоза Бела-

руси Леонид Заяц в ответ 
российскому коллеге заявил, 
что «не стоит отгораживаться 
глухим забором от Беларуси».

- Все-таки у нашей страны 
есть чему поучиться, есть что 
перенять, - сказал министр и 
предложил россиянам помочь 
на практике в наращивании 
объемов молока. Мол, россий-
ские фирмы уже сейчас обра-
щаются к белорусам с прось-
бами о поставке племенного 
скота, кормоуборочной техни-
ки, за помощью в строитель-
стве ферм. - У нас здоровое 
стадо, нет сибирской язвы, 
ящура, лейкоза, туберкулеза 
и т.д. Это тоже опыт Белару-
си, почему бы его не изучить 
и совместными усилиями не 
адаптировать к российским 
условиям?

И вообще, заявил Заяц, бе-

лорусских производителей не 
сильно беспокоят заявления о 
поиске новых рынков сбыта. 
Это уже и так происходит  - 
страна активно развивается 
экспорт в страны СНГ, в Китай 
и на Ближний Восток.

Белорусский министр счи-
тает, что в перспективе надо 
смотреть шире - делать став-
ку на общий рынок внутри 
ЕАЭС:

- Прежде чем вводить мо-
локо из третьих стран, надо 
посмотреть на возможности 
партнеров по Евразийско-
му экономическому союзу. 
ЕАЭС должен обеспечивать 
себя молочными продуктами 
самостоятельно. Беларусь на-
стаивает на партнерских от-
ношениях.

Подробности «молочных» 
переговоров - в следующих 
номерах «СВ».

Александр ТКАЧЕВ, министр 
сельского хозяйства РФ:
- Беларусь - крупнейший экспортер мо-

лочной продукции в Россию - почти 120 
молочных предприятий ввозят к нам про-
дукцию. В 2017 году ее доля в общем 
объеме поставок составила 86 процен-
тов - это 950 тысяч тонн молочной про-
дукции. Рост за три года - 24 процента.

У нас серьезные намерения напоить 
россиян отечественным молоком. Планируем 
в ближайшие пять-семь лет закрыть этот во-
прос, но пока видим, что нормальному разви-

тию рынка мешает недобросо-
вестная конкуренция с молочной 
продукцией, содержащей расти-
тельные жиры, и сухим молоком. 
Белорусские поставщики сухого 
обезжиренного молока демпин-
гуют. Только за два неполных 
месяца 2018 года Беларусь 
дважды снижала экспортные 
цены на сухое обез-жиренное 
молоко. Также ежегодно в пер-
вом квартале года мы согласо-

вываем балансы с Беларусью, но, как правило, 
реальные поставки превышают утвержденные 
объемы.
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Лариса ВАСИЛЬЕВА

 ■ В Институте Европы РАН на меж-
дународной конференции «Точки 
роста ЕАЭС: экономика, безопас-
ность, общество» эксперты из Рос-
сии, Беларуси, Армении, Казахстана 
и Кыргызстана обсудили форми-
рование общего энергетического 
пространства.

ПРАВИЛА ДЛЯ ВСЕХ
На конференции представили ана-

литический доклад о развитии эконо-
мики и углублении гуманитарного со-
трудничества в рамках «пятерки». Его 
авторами выступили эксперты из всех 
стран ЕАЭС. Ведущие аналитики обо-
значили основные проблемы, риски 
и перспективы развития евразийского 
интеграционного проекта. Одним из 
ключевых вопросов повестки стала 
энергетика.

- Страны Евразийского экономиче-
ского союза - это один из крупнейших 
энергетических регионов мира, - ска-
зала заведующая отделом монито-
ринга социально-экономического 
развития Института экономики 
НАН Беларуси Татьяна Садовская. - 
Основной задачей интеграции в об-
ласти энергетики является поэтапное 
формирование общего электроэнер-
гетического рынка ЕАЭС. Рынок соз-
дается на основе параллельно ра-
ботающих энергосистем и должен 
характеризоваться едиными техни-
ческими правилами, наличием согла-
сованных балансов энергоресурсов.

Первая задача - создание на конку-
рентных началах общего рынка газа. 
Однако есть опасения, что белорус-
ские энергетические компании могут 
столкнуться с давлением других стран, 
так как в республике нет собственной 
сырьевой базы.

- Электроэнергетический комплекс 
Беларуси на 95 процентов использует 
в качестве сырья природный газ, цена 
которого выше, чем, например, в бо-
гатых на природные ресурсы России 
и Казахстане, - напомнила Татьяна 
Садовская.  - Это может негативно 
повлиять на конкурентоспособность 
белорусской электроэнергии и поста-
вить республику в неравные условия 
на общем рынке.

РАЗУМНАЯ ЭКОНОМИЯ
Создание Организации экономи-

ческого развития (ОЭР) потребует от 
участников процесса гармонизации 
нормативной правовой базы стран 
союза. Также важно сформировать 
единую политику в области снижения 
энергоемкости и повышения эффек-
тивности. Для этого нужно создать 
в рамках ЕАЭС наднациональную 
структуру, нацеленную на конкурент-
ный интегрированный и прозрачный 
энергорынок. Аналогичная органи-
зация есть в Евросоюзе - Агентство 
по кооперации энергетических ре-
гуляторов (ACER), созданное в 2011 

году для развития внутреннего рынка 
электроэнергии и природного газа.

Эксперты предложили поскорее вве-
сти в странах ЕАЭС общую марки-
ровку товаров по уровню (классам) 
энергоэффективности. Соответствую-
щий проект технического регламен-
та «О требованиях к энергетической 
эффективности энергопотребляющих 
устройств» разработала Евразийская 
экономическая комиссия. Документ 
уже предоставили участникам «пя-
терки» на согласование.

Создание единой системы контро-
ля измерительных приборов учета 
топливно-энергетических ресурсов 
позволит не тратить энергию впу-
стую. Еще одно предложение, кото-
рое обсудили эксперты, - предоста-
вить бюджетным и государственным 
организациям право самим распоря-
жаться средствами, сэкономленными 
благодаря энергосбережению. Идея 
в том, чтобы было выгодно эконо-
мить ресурсы и разумно тратить 
деньги.

ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЙ ЗАРЯД
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ДВЕ ХОЗЯЙКИ НА ОДНОЙ МОЛОЧНОЙ КУХНЕ ТОРГОВЛЯ

КСТАТИ
Россельхознадзор 

совместно с представите-
лями ветеринарной службы 
Беларуси проинспектирует 
десять мясных и молочных 
предприятий в республике, 
а также их поставщиков 

сырья. Проверки запла-
нированы с 10 по 14 

апреля.

Производители наших стран 
хотят потеснить с прилавков 
импортные сливки и йогурты.

Энергосбережение входит 
в моду во всем мире.
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Татьяна МЫСОВА

 ■ В Ивановской области стартует 
«Год Италии в Плесе».

«Волжская жемчужина», город-
заповедник, место вдохновения знаме-
нитого музыканта Федора Шаляпина 
и художника Исаака Левитана  - так 
называют небольшой Плес, раскинув-
шийся на границе Ивановской и Ко-
стромской областей. Гости любят его 
за первозданную природу, старинную 
архитектуру и музыкальные форумы. 
Самый знаменитый - Дачный фести-
валь Федора Шаляпина.

В этом сезоне плесское руководство 
договорилось с итальянским посоль-
ством в Москве провести «Год Италии 
в Плесе».

- Для нас очень важно не ограничи-
ваться только Москвой и Петербур-
гом. На фестиваль в Плес пригласим 
итальянских стилистов и дизайнеров, 

спортсменов и художников. Это пре-
красная возможность укрепить заме-
чательные отношения между наши-
ми странами, - сказал посол Италии 
в России Паскуале К. Терраччано.

Программа нынешнего сезона на-
сыщенная и многообразная.

- Стартует «Год Италии в Плесе» 
с пасхального фестиваля Валерия 
Гергиева. Он начнет-
ся 14 апреля. Помимо 
выступлений музыкан-
ты обещают мастер-
классы для детей. 
19 мая запланирован 
музыкальный вечер совместно с фон-
дом Ростислава Ростроповича и Цен-
тром оперного пения Галины Вишнев-
ской. Также есть идея каждый месяц 
устаивать творческие встречи для 
ребят-студентов, чтобы они могли по-
пробовать себя на сцене в небольшом 
камерном зале, - рассказывает Инга 
Каримова, президент Дачного фе-

стиваля имени Шаляпина, который 
в этом году пройдет 30 июня и станет 
кульминацией сезона. - Зрители услы-
шат шедевры итальянской оперы. Сен-
тябрь - традиционный месяц для про-
ведения благотворительного детского 
анимационного фестиваля.

За три года проведения Дачного фе-
стиваля Федора Шаляпина в Плесе 

выступали Денис Ма-
цуев, Иосиф Кобзон, 
оркестр Министерства 
обороны России и дру-
гие именитые артисты 
и коллективы. Некото-

рые приезжают просто погостить на 
денек-другой. Например, звезда Голли-
вуда Рэйф Файнс - тот самый Волан-
де-Морт из Гарри Поттера, в Плесе был 
трижды. Говорит, вдохновляется царя-
щей в Ивановской области атмосферой. 
Белорусы также частные гости плесских 
праздников. К слову, даже скульптуру 
кошки, символ фестиваля, изваял бело-

русский скульптор Олег Илларионов.
В прошлом году там побывал Гос-

секретарь Союзного государства 
Григорий Рапота.

Многих туристов смущает транспорт-
ная отдаленность Плеса от столицы. Но 
недавно РЖД запустила скоростной 
поезд «Красная ласточка». Время в пу-
ти до Иванова - три часа сорок минут. 
А оттуда можно добраться на автобусе 
или теплоходе. Кстати, в этом сезоне 
меню плесских кафе и ресторанов по-
полнится итальянскими блюдами. Так 
что помимо зрелищ можно будет попро-
бовать знаменитые ризотто и неаполи-
танскую пиццу.

ТРАНСПОРТ

Наталья ДОЛГУШИНА, 
Ольга САРУХАНОВА

 ■ Между приграничными 
районами Витебщины и 
Смоленщины исчез послед-
ний прямой пассажирский 
маршрут. Журналисты «СВ» 
разбирались, почему тыся-
чи жителей Союзного госу-
дарства не могут спокойно 
ездить в соседнюю область.

НЕЛЕГАЛЫ-
МАРШРУТОЧНИКИ
Дав-три часа на электричке 

до Орши, затем шестьдесят 
километров на перекладных 
до границы, там еще одна 
пересадка... Нет, это не шпи-
онский маршрут и не хитрый 
план контрабандистов. Так 
ежедневно добираются друг 
к другу в гости тысячи жители 
Витебской и Смоленской об-
ластей. Студенты - на учебу, 
кто постарше - на работу или 
за покупками... Пригранич-
ные регионы связаны между 
собой теснее всего в Союзном 
государстве и экономически, 
и просто житейски.

По бумагам-то никаких пре-
пятствий: на границе никто 
не тормозит, права на рабо-
ту и учебу равные. Катайся 
сколько угодно. Если есть 
машина - проблем никаких. 
От Смоленска до белорусской 
Орши - 120 километров по от-
личной дороге. Час-полтора - 
и ты на месте. Те, кто живет 
поближе, уму-
дряются даже 
на велосипеде 
кататься туда-
обратно. А вот 
на обществен-
ном транспор-
те жутко неу-
добно. Прямых электричек 
нет. До недавнего времени 
был вариант с автобусом (хо-
дил раз в день по пятницам, 
субботам и воскресеньям), но 
с конца марта и тот отменили!

- Маршрут Смоленск - Орша 
отменил не наш автовокзал, 
а сам перевозчик, - пояснили 

в «Смолоблпассажиртрансе». - 
Так как он убыточный. Сей-
час ищем того, кто согласил-
ся бы взять это направление. 
Но это непросто из-за засилья 
маршруточников-нелегалов.

ПИСЬМО 
В РЕДАКЦИЮ
После отмены автобуса в ре-

дакцию «Союзного вече» по-
сыпались письма. В одном из 
них бывший депутат Верхов-
ного Совета ССР, полковник 
в отставке Николай Петру-
шенко негодует:

«А что людям делать? Оста-
ются только эти маршрутки. 
Не безопасный и не самый, 
кстати, дешевый вид транс-

порта. Но дру-
гого прямо-
го варианта 
нет совсем! 
Из Минска, 
Жодина, Бо-
рисова, Толо-
чина можно 

добраться только до Орши. 
То же с российской стороны. 

Давно необходимо вве-
сти прямую электричку или 
скоростной поезд. Больших 
вливаний это не потребует. 
По-хорошему надо сначала 
изучить пассажиропоток, 
внести поправки в расписа-

ние электричек и заложить 
в проект бюджета Союзного 
государства финансирова-
ние скоростной магистрали 
Смоленск - Минск. Уже не пер-
вый год новенькие скорост-
ные «Штадлеры» регулярно 
«летают» из Минска в Оршу, 
а там же до Смоленска - рукой 
подать! Чуть больше сотни ки-
лометров. Почему маршрут 
не продлить? Со скоростью 
150 км/час это вообще не рас-
стояние. И сразу рисуется кра-
сивая картинка: на вагонах 
красуются надписи «Союз» - 
отличная реклама Союзному 
государству. Если, конечно, 
оно профинансирует вопло-
щение этой идеи в жизнь».

Однако одно дело - мечты 
пассажиров, другое - мнение 
профессионалов.

На запрос «СВ» руководство 
Белорусской железной доро-
ги прислало целую выдержку 
из расписания: «сообщение 
Минск - Смоленск относит-
ся к международному и обе-
спечивается восемнадцатью 
поездами, в том числе пятью 
ежедневными». По мнению 
замначальника БЖД Влади-
мира Балахонова, этого до-
статочно. Кроме того, пишет 
он, есть и «стабильное еже-
дневное пересадочное при-

граничное сообщение Орша - 
Красное - Смоленск».

Про маршрут «с удобства-
ми» мы уже рассказали. А по-
езда, и правда, есть. Только 
вот минимальная цена билета 
в плацкартный вагон на поезд 
из Минска в Смоленск - 1 464 
рубля, в купе - от 2 381 рубля. 
При средних зарплатах в при-
граничных регионах для еже-
дневных поездок дороговато.

Да и вообще, что значит 
«международное сообще-
ние» внутри Союзного госу-
дарства? Уже больше двадца-

ти лет на уровне двух стран 
речь идет о создании единой 
транспортной системы. А от-
вет прост: из-за особенностей 
нормативных правовых актов 
маршрут от Орши до границы 
белорусы считают региональ-
ным, а из Смоленска в сторо-
ну Красного - пригородным.

- Поезда этих категорий по 
закону могут доезжать толь-
ко до первой станции сопре-
дельной железнодорожной 
администрации, - разъясняет 
Владимир Балахонов. - К то-
му же у белорусской и рос-
сийской железных дорог 
разные подходы к взаиморас-
четам, связанным с исполь-
зованием инфраструктуры 
этих участков.

Между тем на высшем уров-
не ставятся глобальные це-
ли: министр транспорта РФ 
Максим Соколов еще в про-
шлом году рапортовал, что 
к 2025 году появится «единое 
транспортное пространство 
стран  ЕАЭС». То есть России, 
Беларуси, Армении, Казах-
стана и Кыргызстана. Даже 
разработали дорожную карту, 
как устранить все противоре-
чия. Остается надеяться, что 
на этой карте хватит места 
приграничному маршруту.

Сергей КАЛАШНИКОВ, председатель Комиссии Парла-
ментского Собрания по экономической политике:

- Было бы неплохо, если бы в каждую 
точку Союзного государства ходили удоб-
ные поезда и электрички, летали само-
леты. Но этого нет, поскольку зачастую 
«шкурка не стоит выделки». Конечно, 
маршруты в приграничных регионах для 
кого-то действительно жизненно необ-
ходимы. Вот только готовы ли граждане 
России и Беларуси из своей зарплаты, 
налоговых вычетов платить за комфорт 
нескольких сотен или даже тысяч чело-
век? Ведь любое транспортное плечо - это 
в первую очередь бизнес-проект. А его нельзя финансировать 
из союзного бюджета. Другое дело, если он действительно со-
циально значимый. В таком случае следует изучить пассажи-
ропоток. В данной ситуации надо исходить из реальных цифр 
и обсуждать конкретику, которой пока нет.
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РЕПОРТАЖ, КАК ЖИВУТ 

В ПРИГРАНИЧНЫХ РЕГИОНАХ, 
ЧИТАЙТЕ В СПЕЦВЫПУСКЕ «СВ»

ОТ 28 МАРТА И НА САЙТЕ
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РАСПЛЕСКАЛАСЬ МУЗЫКА ОТ ВОЛГИ ДО ВЕНЕЦИИ

ЕХАЛИ СОСЕДИ НА ВЕЛОСИПЕДЕ

ЦЕНТР ПРИТЯЖЕНИЯ

SOUZVECHE.RU
ПОДРОБНЕЕ О ПРОЕКТЕ 

ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Удивительно, но факт: между приграничными поселками Витебской 
и Смоленской областей нет прямых рейсов общественного транспорта - 
ни электричек, ни автобусов. Хоть пешком ходи, если своей машины нет…
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Лариса ВАСИЛЬЕВА

 ■ За последние годы коли-
чество здравниц в России 
уменьшилось, зато они ста-
ли «многофункциональны-
ми», в них есть все - от се-
рьезных реабилитационных 
программ до экзотических 
спа-процедур.

МАСТЕРА 
УЗКОГО ПРОФИЛЯ
Когда решаешь «поправить 

пошатнувшееся здоровье», 
вспоминаешь, какая у нас бо-
гатая страна - на климатиче-
ские зоны и природные ресур-
сы. Итак, вам на море, в горы 
или дышать свежим воздухом 
в сосновом бору? Старейший 
российский курортный реги-
он  - Ставропольский край: 
Пятигорск, Железноводск, 
Кисловодск, сюда еще герои 
Лермонтова в XIX веке ездили 
«на воды».

Дальше по популярности 
у трудового населения СССР 
были курорты Краснодарско-
го края. Чуть меньше гостей 
ездили в северо-западном 
направлении  - в Карелию 
и Сестрорецкий район Ле-
нинградской области. Все это 
классика жанра, а что добави-
лось в последние годы?

- В СССР на момент развала 
было 7,4 тысячи санаториев 
на 1,3 миллиона коек. За год 
они могли принять 32 миллио-
на гостей. Сейчас - в шесть раз 
меньше, - говорит президент 
Национальной курортной 
ассоциации Александр Разу-
мов. - И это неправильно, по-
тому что значение санаторно-
курортной системы в деле 
укрепления здоровья нации 
сложно переоценить. Почти 
четверть санаториев Союза 
занималось лечением и реа-
билитацией. Они были узко-
профильными  - одни спе-
циализировались только на 
сердечно-сосудистой системе, 
другие - пищеварительной, 
третьи на восстановлении 
опорно-двигательного аппа-
рата. Семьдесят процентов 
занималось общим оздоров-
лением. В Советском Союзе 
дело было поставлено на ши-
рокую ногу, поэтому и нация 

была здоровая, жили тогда 
дольше, чем сегодня - в сред-
нем на два-пять лет.

ЗАПАРИЛИСЬ 
ЛЕЧИТЬСЯ
Зато сегодня география 

санаторно-курортного лече-
ния страны стала намного ши-
ре - на рынке появились здрав-
ницы там, где их никогда не 
было. Активно развиваются 
лечебные заведения в Татар-
стане, Башкирии - например, 
в санатории «Красноусольск» 
помимо воды, климата, гря-
зей, имеется газолечение. 
Открылся санаторий «Янган-
тау», который назван в честь 
местной горы, где из нижних 
слоев почвы выходит мине-
ральный пар температурой 
до 35 градусов. Он подается 
в капсулу с лежащим там че-
ловеком, и таким образом 
успешно лечат заболевания 
опорно-двигательного аппа-
рата, позвоночника. Многие 
лечебницы располагаются в 
красивейших местах, где са-
ма природа и воздух исцеля-
ют. В последнее время сана-
торным направлением № 1  

считается Алтай - на курорте 
«Белокуриха» располагается 
девятнадцать здравниц разной 
специализации. От Москвы, 
например, до Барнаула четыре 
часа перелета. Но заполняе-
мость здесь достигает девя-
носта процентов даже зимой.

- Санаторно-курортный 
комплекс России значительно 
поднялся в последние годы, - 
продолжает Александр Разу-
мов. - Там работают предан-
ные своему делу специалисты. 
В той же Белокурихе самое 
современное оборудование, 
опытные врачи, аква- и спа-
центры. Добавьте сюда перво-
зданную природу, леса, горы, 
энергетику - она перекрыва-
ет все. Поэтому в здравницы 
Алтая едут гости не только со 
всей России. Очень много лю-
дей из Беларуси, да и со всего 
мира.

Если с инфраструктурой все 
хорошо, то есть проблема би-
летов и внутренних перелетов. 
Страна огромная, девять часо-
вых поясов, и чтобы жителю 
европейской части отдохнуть 
на Алтае или Дальнем Востоке, 
за билет приходится выложить 

20 - 30 тысяч рублей, что часто 
оказывается дороже самой са-
наторной путевки. Но в неко-
торых регионах эту проблему 
решили - скажем, на Алтае при 
бронировании места в санато-
рии билет на самолет за десять 
дней до вылета можно купить 
всего за 12 тысяч рублей.

ХУДЕЕМ В СИБИРИ
Модное веяние последнего 

времени - программы похуде-
ния и очищения организма. 
Рассчитаны они на тех, кто 
хочет сбросить килограммы, 
но самостоятельно не может 
справиться. Человек приез-
жает в санаторий на две-три 
недели, записывается на ле-
чебную программу и все это 
время сидит 
на специально 
для него разра-
ботанной диете 
(а в некоторых 
заведениях лю-
ди вообще дня-
ми голодают, но зато анима-
торы развлекают их так, что 
те забывают о еде).

Больше всего таких заведе-
ний сосредоточено в Карелии, 
Нижегородской и Рязанской 
областях. А недалеко от Тю-
мени при санатории «Сибирь» 
создана целая академия здо-
ровья. Персонал контроли-
рует не только снижение, но 
и удержание веса, следит, 
чтобы сидящие на диете не 
навредили здоровью.

Сильная медицинская база 
в санаториях Министерства 
обороны. Там занимаются 
не только оздоровлением, но 

и реабилитацией пациентов 
с травмами. Впрочем, купить 
туда путевку может и обыч-
ный человек, без погон на 
плечах. Особенно хорошо 
развиты военные санатории 
в Приволжском округе.

Разброс цен на прожива-
ние в санаториях России до-
вольно ощутимый - от 1,2 до 
30 тысяч рублей в сутки (за 
какой-нибудь вип-номер в Со-
чи с полностью включенным 
питанием и лечением).

ЗДОРОВЫЙ ПОДХОД
Если нужно поправить здо-

ровье, лучше выбирать узко-
профильные санатории, а для 
отдыха и оздоровления подой-
дут все. 

Например, в лечении 
опорно-двигательного аппа-
рата хорошо себя зарекомен-
довали санатории Алтайского 
края, по сердечно-сосудистым 
болезням - санатории Северно-
го Кавказа, в первую очередь 
Кисловодск, Железноводск, 
Пятигорск. Ну а пищевари-
тельная система быстрее все-
го придет в норму в Долине 
нарзанов.

- У нас больше принято 
думать о больных, а нужно 
и о здоровых, - говорит Алек-
сандр  Разумов. - Ведь болезнь 
проще  предупредить, чем вы-
лечить. Поэтому надо с помо-
щью санаторно-курортной 
системы увеличивать, так 
сказать, популяцию здоровых 
людей. Это другая философия - 
помогать здоровым людям, по-

ка они не ста-
ли больными.

Хорошая но-
вость - в Сочи 
сейчас во всех 
отелях созда-
ются меди-

цинские центры. Президент 
страны Владимир Путин все 
время говорит о здоровье на-
ции и продлении жизни. Ис-
следования показывают, что 
у людей, которые регулярно 
оздоравливались в санатори-
ях, продолжительность жизни 
увеличивалась от трех до пят-
надцати лет. Сейчас это осо-
бенно необходимо, так как на 
тысячу человек работающего 
населения у нас в России 323 
пенсионера и 276 детей. Та-
кая статистика - прямая угроза 
экономике. Ведь на здоровых 
людях держится благосостоя-
ние страны.

ПОРТРЕТ ЯВЛЕНИЯ:

Белорусы - всегда желанные гости в россий-
ских здравницах. В числе любимых направле-
ний для граждан Синеокой, например, Алтай. 
Причем едут они сюда не только летом, но и 
зимой. Привлекает возможность совместить по-
лезное с приятным - покататься после процедур 
на горных лыжах. У многих пансионатов здесь 
свои лыжные базы и собственные подъемники.

- Но все же больше всего граждане Беларуси 
любят из российских курортов те, где море - 
то есть Краснодарский край. Там, кстати, есть 
санаторий «Белоруссия», как и в Кавминво-
дах, - рассказывает Марина Виленская, гене-
ральный директор форумов по восстанови-
тельной медицине и курортологии. - Люди 
ведь любят то, чего у них нет. А в Беларуси мо-
ря нет. Кстати, наши россияне тоже с удоволь-
ствием едут в белорусские санатории и даже 
научились заранее бронировать туда путевки. 

Примерно за полгода, чтобы мест хватило. 
Загруженность такова, что диктует раннее 
бронирование. И это при том, что большинство 
у нас любят все делать в последний момент.

Кстати, представители российского тур-
бизнеса отмечают, что Беларусь не очень ак-
тивно пиарит свои санатории. Но при этом 
они и так пользуются у россиян повышенным 
спросом. Во многом из-за дешевизны билетов 
и транспортной доступности - ночь на поезде, 
и отдыхающий в Минске, там его встречает 
маршрутка-трансфер от пансионата, и через 
пару часов путешественник - в любой точке 
Беларуси.

- На крупные туристические выставки при-
езжают единицы представителей Синеокой. 
А мы бы с удовольствием переняли бы у них 
кое-какой опыт, да и своим бы поделились, - 
добавляет Марина Виленская.
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МАМА, А ГДЕ МОРЕ? МИЛОСТИ ПРОСИМ

САНАТОРНО-КУРОРТНЫЙ РОМАН

SOUZVECHE.RU
КТО ПОЛУЧАЕТ ПУТЕВКИ ПО 

СОЮЗНЫМ ПРОГРАММАМ, 
ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ САЙТЕ

В соляной пещере врачи рекомендуют 
спасаться жителям мегаполисов – 
процедура помогает победить стрессы, 
бессонницу и улучшает цвет лица.
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 ■ В год санатории Синео-
кой принимают сотни тысяч 
гостей. Оздоровительный 
туризм - одна из визитных 
карточек страны.

ИСКУССТВЕННОЕ 
СОЛНЦЕ
Глубокий вдох... Воздух аж 

звенит от свежести. Сосно-
вый лес, кристально чистое 
озеро. Лепота! Санаторно-
курортный комплекс «Плис-
са» открылся три года назад. 
Трудно поверить, что еще 
недавно на месте современ-
ного корпуса стояли полураз-
рушенные казармы. По за-
думке архитекторов, силуэт 
главного корпуса дает отсыл 
к истории - сверху здание на-
поминает реликвию - крест 
Евфросинии Полоцкой.

От Минска до озера Плис-
са в Витебской области - часа 
два езды. Парковка заставле-
на машинами, львиная доля - 
с российскими номерами.

- К нам приезжает немало 
гостей из-за границы, много 
россиян, - улыбается началь-
ник службы приема и разме-
щения Анастасия Молотов-
ник. - Не за горами горячий 
сезон - майские праздники, 
лето. Ждем наплыва тури-
стов.

Пустых санаториев в Си-
неокой не сыщешь в любое 
время года. Путевки даже зи-
мой нужно бронировать хо-
тя бы за пару-тройку недель. 
Каждая здравница помимо 
«золотого стандарта» - баль-
неологических процедур, 

электросветолечения, фито-
бара и тому подобного - пред-
лагает свои фишки: спелео-
лечение, молодильные грязи 
и прочую экзотику. Козырь 
«Плиссы», например, - лече-
ние опорно-двигательного 
аппарата и женских болез-
ней, а местная минеральная 
вода с высоким содержанием 
брома помогает при нервных 
расстройствах, заболеваниях 
сердца и сосудистой системы. 
Бонус к процедурам - бассейн, 
сауны, спа-обертывания с са-
пропелевой грязью и, конеч-
но, тренажерный зал.

Во многих санаториях очень 
популярная процедура - лам-
пы «Искусственное солнце», 
компенсирующие нехватку 
света. Лежишь на белоснеж-
ном шезлонге под зонтиком, 
разве что морского бриза 
и крика чаек не хватает...

- Тут как дома, - говорит На-
талья Корнюхова из Петер-
бурга. - О белорусских санато-
риях узнали по сарафанному 
радио от друзей. Приезжаем 
уже не первый раз, прикипели 
душой. Оборудование новое, 
персонал вежливый, кормят 
вкусно. Рукой подать до го-
рода Глубокое - съездили по-
любовались на храмы, затари-
лись сгущенкой на сувениры.

Многие стали брать пример 
с турецких отелей и сделали 
ставку на детскую анимацию 
и активные развлечения для 
всех. Пока родители на про-
цедурах, непоседы рисуют, 
поют, проходят квесты. Мо-
лодежь играет в теннис или 
баскетбол. Гости постарше 
шагают по тропе здоровья.

УИК-ЭНД 
НА РЕЛАКСЕ
- В белорусских санатори-

ях давно уже отдыхают не 
только пенсионеры. Совре-
менные многофункциональ-
ные оздоровительные центры 
пользуются популярностью 
у молодежи и семей с деть-
ми, - рассказывает Инна По-
луянова, начальник отдела 
организационно-правовой 
работы и обеспечения пу-
тевок Республиканского 
центра по оздоровлению 
и санаторно-курортному 
лечению населения. - Все-
го в прошлом году в здрав-
ницах Синеокой отдохнули 
почти 1,3 миллиона человек. 
Каждый год цифра растет. 
Россиян среди отдыхающих - 
восемьдесят процентов. Охот-
но раскупают путевки в бе-
лорусские санатории жители 
Азербайджана, Польши, Лат-
вии, Литвы, Эстонии, Герма-
нии, Израиля, Швеции.

Хорошим подспорьем в при-
влечении клиентов стал без-
визовый режим для граждан 
восьмидесяти стран. Но пяти 
дней для полноценного полез-
ного отдыха явно маловато.

- Пятидневный безвиз по-
высил спрос на двухдневные 
путевки с ознакомительными 
турами. Гости ходят на спа-
процедуры, наслаждаются 
природой,  - сказал замди-
ректора Республиканского 
центра по оздоровлению 
и санаторно-курортному 
лечению Александр Цай. - 
Но как за пять дней побывать 
на фестивалях, отдохнуть в аг-
роусадьбе и поправить здоро-
вье? Безвиз хорошо бы прод-
лить дней до восемнадцати.

Пока этого не произошло, 
санатории активно перестра-
иваются под клиента: если 
раньше путевки продавали 
минимум на две недели, то 
сейчас - гибкий график. Даже 
уик-энда на релаксе многим 
хватает на перезарядку.

КНЯЗИ В ЛЕЧЕБНОЙ ГРЯЗИ
«АЛЬФА-РАДОН» (ГРОДНЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ)

Чудодейственные сапропелевые грязи и ра-
доновые источники - уникальная база са-

натория. Многофункциональный комплекс 
предлагает больше 150 видов оздорови-
тельных процедур. Теплолечение ускоря-
ет процесс обмена веществ, улучшает 
кровообращение и успокаивает нервы. 

Диагностический центр здравницы осна-
щен современным оборудованием из Гер-

мании, Швейцарии и Израиля. Расположен 
санаторий в «золотом треугольнике» между 

древними городами Лидой, Слонимом и Новогрудком, непо-
далеку от знаменитого Жировичского монастыря.

«ПРИОЗЕРНЫЙ» (МИНСКАЯ ОБЛАСТЬ)

Здравницу в живописном уголке Минщины, 
на берегу озера Нарочь реконструировали 

четыре года назад, сделав внутри и сна-
ружи «конфетку». Из новинок в лече-
нии - гидротерапевтическая «дорожка 
Кнейппа». Процедура снимает усталость, 
укрепляет иммунитет, стимулирует кро-

вообращение. В прошлом году тут появи-
лась первая в Беларуси соляная градир-

ня - ингалятор под открытым небом. Воздух 
в радиусе ста метров, как на морском побережье, 

насыщен йодом, бромом и целой гаммой других микроэлемен-
тов. Основной профиль: заболевания почек и мочевыводящих 
путей, сердечно-сосудистая система, косметология, органы пи-
щеварения, опорно-двигательная и костно-мышечная система.

«ЮНОСТЬ» (МИНСКАЯ ОБЛАСТЬ)

От здравницы до столицы рукой подать, всего 
пятнадцать километров. Особой популярно-

стью у гостей пользуется тур выходного дня. 
Дамы обожают СПА-центр. Он первым в 
Беларуси получил сертификат европей-
ского качества Europe Spa. Индийская 
паровая ванна с целебными травами очи-
стит организм от токсинов и шлаков. Раз-

гладить морщинки и убрать темные круги 
под глазами поможет фотоомоложение. 

Основной профиль лечения: гинекология, 
сердечно-сосудистая система, косметология, 

нервная система, опорно-двигательная и костно-мышечная 
система.

*По данным Единого курортного центра.

СЛОВО ДЕПУТАТУ

Оксана НЕХАЙЧИК, член Комиссии 
Парламентского Собрания по социаль-
ной политике, науке, культуре и гума-
нитарным вопросам:

- К сожалению, пока наши санатории 
относят россиян к иностранным туристам: 
цены на оздоровление и лечение для них 
чуть выше, чем для местных. Союзные 
парламентарии вместе с профильными 
министерствами и ведомствам обсуждают этот вопрос. Вода 
камень точит. Уверена, вскоре найдем золотую середину. Ког-
да мы выстраиваем единое визовое пространство, границы 
и барьеры нужно стирать. Высокий спрос на отдых в Беларуси 
среди россиян в очередной раз подтверждает, что оздоровле-
ние - сильная сторона нашей туротрасли. Мой совет туристу: 
на горячий летний сезон туры бронируйте весной, а на Новый 
год - ранней осенью.

ПРАЙС�ЛИСТ
Стоимость проживания в белорусских санаториях начи-

нается от 2,5 тысячи рублей на человека за сутки. В летний 
сезон - от 3,5 тысячи. Пока еще во многих здравницах цен-
ник для граждан Беларуси на десять-пятнадцать процентов 
ниже, чем для россиян и иностранцев. Однако некоторые 
уже начинают отказываться от такой практики и приводят 
прайс к единому знаменателю.
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После нескольких таких процедур можно 
почувствовать себя египетской царицей.
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Анна КУРАК

 ■ Белорусская история освое-
ния Вселенной началась полвека 
назад.

ДВОЙНОЙ ПОВОД 
ДЛЯ ГОРДОСТИ
Столица Синеокой ждет «десант» 

космонавтов, астронавтов, тайконав-
тов - больше сотни человек встретятся 
9 - 15 сентября на 31-м Международ-
ном космическом конгрессе. Мероприя-
тие масштабное: научная конферен-
ция, выставка ноу-хау и десятки встреч 
с покорителями галактики.

Космической державой Бела-
русь стала относительно недавно  - 
в 2012 году, когда на орбиту запустили 
первый спутник «БелКА-2». Скоро его 
заменит обновленная версия. Но доро-
гу к звездам начали прокладывать еще 
в 1960-х. Самое активное участие в со-
ветских космических программах при-
нимали ученые из БССР.

Оптика, созданная их руками, и се-
годня работает на многих орбитальных 
аппаратах. Как и микроэлектроника бе-
лорусского «Интеграла», сработанная 
на «Планаре». Обшивка космических 
кораблей создается на основе разра-
боток Института тепло- и массообмена 
Национальной академии наук Белару-
си. К слову, американские «Аполлоны» 
и «Шаттлы» не взлетели бы, если бы 

белорус Борис Кит не изобрел для них 
ракетное топливо.

В списке тех, кто побывал на орбите, 
три уроженца Сине окой. Брестчанин 
Петр Климук, Владимир Коваленок 
с Минщины стали первыми ласточка-
ми. В прошлом году свой второй полет 
совершил Олег Новицкий. Список был 
бы неполным без Валентины Тереш-
ковой, первой женщины-космонавта. 
Она родилась в Ярославской обла-
сти, но все детство говорила… по-
белорусски. Ничего удивительного: ее 
отец с Могилевщины, а мама - с Витеб-
щины. История легендарной «Чайки» 
схожа с биографией Олега Артемье-
ва, который прямо сейчас находится 
на МКС. Его родители и сестра живут 
в Витебске.

ПЕРВЫЙ ТАЙКОНАВТ
- Международный космический кон-

гресс  - особенное мероприятие. За 
право проводить его боролись Италия, 
Литва, Украина, но выиграла Беларусь, - 
говорит зампредседателя Президиума 
НАН Беларуси Сергей Килин. - Сим-
волично, что в прошлом году именно 
россиянин Алексей Леонов и белорус 
Владимир Коваленок вместе разрабо-
тали флаг для Ассоциации участников 
космических полетов (АУКП) - органи-
затора конгресса.

Подготовка к форуму идет полным 
ходом. В конце марта на заседании 
в Минске космонавты обсуждали про-
грамму. Президент ассоциации, аме-
риканка Бонни Данбар удивила всех 
знанием русского. «На каком языке 
будем говорить?» - спросила она жур-
налистов. Впрочем, логично: на МКС 
русский - такой же рабочий язык, как 
и английский.

- Чтобы вступить в ассоциацию, нуж-
но пролететь по орбите вокруг Земли 
хотя бы раз. Сейчас в организации 
более четырехсот участников, - рас-
сказала Бонни, которая уже пять раз 
летала в космос. - Одна из главных 
задач нашей организации - популяри-
зировать космонавтику.

Осенью в Беларусь приедут два 
десятка астронавтов из США. А еще 
ждут тайконавтов - так называют лю-
дей звездной профессии в КНР.

- Нас уже одиннадцать человек. Сей-
час Китай, как и весь мир, переживает 
«космический бум», - сказал «китай-
ский Гагарин», первый тайконавт 
Ян Ливэй.

Делегаты конгресса из тридцати 
стран посетят белорусские научные 
организации и предприятия. Во вре-
мя традиционного Community Day 
проведут открытые лекции и автограф-
сессии для всех желающих. В одном 
из столичных парков покорители 
Вселенной посадят «космическую 
аллею».

ОСВОЕНИЕ

Дмитрий НЕРАТОВ

 ■ Как в Союзном государ-
стве разрабатывают новые 
технологии для дальнейше-
го покорения Вселенной, 
рассказал директор Депар-
тамента стратегического 
планирования и органи-
зации космической дея-
тельности Госкорпорации 
«Роскосмос» Юрий Мака-
ров.

ЧТЕНИЕ 
НА РАССТОЯНИИ
- Юрий Николаевич, что-

то новое появится на орби-
те в результате российско-
белорусской кооперации?

- Завершили седьмую про-
грамму Союзного государ-
ства «Разработка космических 
и наземных средств обеспе-
чения потребителей России 
и Беларуси информацией 
дистанционного зондирова-
ния Земли» («Мониторинг-
СГ»). Сейчас проводим при-
емку работ, готовим отчет. 
Научно-технические резуль-
таты - очень весомые. Три-
надцать патентов уже офор-
мили, остальные в процессе. 
Изготовили 34 эксперимен-
тальных образца космической 
техники. В основном это раз-
личные приборы и комплек-
тующие космических аппара-
тов. Также создали элементы 
тепловой и метеоритной за-
щиты для космических ап-
паратов. Плюс разработали 
29 программно-аппаратных 
комплексов. А вообще, 
конечно, на орбите стано-
вится тесно. Она напоминает 
Тверскую. Если в шестидеся-
тые годы по улице проезжало 
несколько машин, то сегод-

ня уже тысячи. Так же и на 
околоземной орбите.

- Какой разработкой осо-
бенно гордитесь?

- Зеркальным объективом 
с разрешающей способностью 
на местности 25 метров.

- С его помощью уже можно 
газету из космоса читать?

- Ну, шрифт на странице 
вряд ли, а вот автомобиль-
ный номер или лицо челове-
ка вполне распознать можно. 
Дистанционное зондирова-
ние позволяет оценивать 
и большие территории. Мони-
торить паводковую обстанов-
ку, пожары, контролировать 
природные ресурсы, лесной 
фонд. Для это-
го создали ги-
перспектраль-
ную камеру на 
восемь диапа-
зонов. К при-
меру, с помо-
щью нее мы 
можем следить за созревани-
ем урожая на наших полях, 
на основе данных принимать 
решение, добавить минераль-
ных удобрений или нет. Это 
может удешевить продукцию 
в разы. Технология подходит 
и для поиска месторождений 
полезных ископаемых. Впро-
чем, вопрос обработки дан-
ных - это уже не к нам, а к тем, 
кто будет использовать эту 
информацию по назначению. 
Создание геоинформацион-
ных систем и геоплатформ 
в союзной программе не про-
писано, но было бы интерес-

но охватить это направление 
в будущем.

СТАРАЯ ШКОЛА
- Сколько российских и бе-

лорусских предприятий ра-
ботает над союзными кос-
мическими проектами?

- В последней программе - 35 
предприятий. Можно сказать, 
что тут удалось сформировать 
единое научно-техническое 
пространство. Очень доволь-
ны сотрудничеством. У нас 
плотная связь с Националь-
ной академией наук Белару-
си. Вообще за последние лет 
двадцать в совместной дея-
тельности успели поучаство-

вать больше 
шести десятков 
предприятий 
наших стран. 
Из них треть - 
белорусские. 
Все работают 
по разным на-

правлениям, начиная от ма-
териалов, заканчивая микро-
спутниками. У нас за плечами 
одна общая школа, многие 
специалисты оканчивали 
одни и те же институты. Нет 
языковых проблем. Есть раз-
личия в некоторых законах, 
но этот вопрос решаем.

- Каким образом?
- Уже готова концепция 

программы «Интеграция 
СГ». Это гармонизация той 
нормативно-правовой базы, 
которая необходима для ис-
пользования аппаратов дис-
танционного зондирования 

Земли и снятия с них данных. 
Все должно быть по единым 
стандартам. Эта програм-
ма крайне актуальна, по-
скольку приведение законов 
к единому знаменателю не 
предусмотрено ни в одной 
из национальных космиче-
ских программ наших стран. 
Это надо сделать, тогда все 
пойдет быстрее. К примеру, 
сейчас стартует новая про-
грамма «Технология СГ». Уже 

прошли тяжелый этап заклю-
чения контрактов в соответ-
ствии с нормативно-правовой 
базой Союзного государства. 
Белорусы могут определять 
головного исполнителя про-
граммы своим решением, 
а в России по закону мы долж-
ны были провести тендеры. 
Но в итоге справились с этой 
задачей. Справимся и со все-
ми остальными. И снова бу-
дем первыми в космосе.

SOUZVECHE.RU
ПОДРОБНЕЕ О СОЮЗНЫХ 
ПРОГРАММАХ В КОСМОСЕ

ЧИТАЙТЕ В СПЕЦВЫПУСКЕ «СВ»
ОТ 28 МАРТА И НА САЙТЕ

ЗВЕЗДНЫЙ ДЕСАНТ В МИНСКЕ САММИТ

Олег КОТОВ, космонавт, замдиректора по науке 
Государственного научного центра РФ Института 
медико-биологических проблем РАН:

- Сам факт, что Международный космический конгресс 
пройдет в Минске, крайне важен и для белорусов, и для 
россиян. Сейчас развиваем сотрудничество в рамках 
Союзного государства. Без лукавства скажу: белорус-
ское гостеприимство поразило всех членов исполкома 
АУПК. Здесь искренне интересуются космосом и пони-
мают, насколько перспективно развитие этих техноло-
гий. С нетерпением ждем сентября, чтобы пообщать-
ся с коллегами, школьниками, студентами. Показать, 

что звезды гораздо ближе, чем кажутся.
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«НА ОРБИТЕ СТАНОВИТСЯ ТЕСНО, 
КАК НА ТВЕРСКОЙ»

Спутник дистанционного 
зондирования Земли «БелКА-» 
уже несколько лет успешно 
работает на орбите.
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Юлия КОНОВАЛОВА

■■ О■том,■как■сегодня■ста-
новятся■покорителями■ор-
биты,■как■проходит■жизнь■
на■ МКС■ и■ чем■ астронав-
ты■занимаются■на■Земле,■
корреспонденту■«СВ»■рас-
сказал■российский■биолог■
и■летчик-космонавт.

ВЕЛИЧАЙШИЙ 
ШОУМЕН
- Сейчас все следят за аме-

риканским новатором Ило-
ном Маском. В частности, 
за его проектом по запуску 
в космос автомобиля Tesla. 
Думаете, хорошая идея?

- Пока Илон■Маск ничего 
прорывного не совершил. 
У России есть возможности, 
чтобы построить ту же сверх-
тяжелую ракету Falcon Heavy. 
Но зачем? Должна быть какая-
то научная задача. кстати, 
в его компании SpaceX ра-
ботает много специалистов-
шаттловцев. когда программу 
«Шаттл» закрыли, всех та-
лантливых инженеров маск 
переманил. основная его за-
слуга в том, что он непревзой-
денный пиарщик и шоумен. 
своей харизмой привлекает 
инвесторов. Любые его сло-
ва тут же расхватываются на 
цитаты. молодец.

- Представьте, что он вы-
ходит на связь и предлагает 
поучаствовать в марсиан-
ской миссии. Согласитесь?

- Полет на марс для меня 
возможен только при усло-
вии возвращения обратно. 
как говорят наши психологи, 
если человек согласен лететь 
на марс в одну сторону, это 
больной человек.

- В феврале Александр Ми-
суркин и Антон Шкаплеров 
установили новый рекорд 
выхода в открытый кос-
мос - 8 часов 13 минут - на 
семь минут дольше, чем 
вы и Олег Котов в декабре 
2013-го. Будете стараться 
побить этот результат?

- Вряд ли. Тогда сложный 
был выход. Нужно было кру-
тить маленькие винтики, де-
лать другую мелкую работу. 
Это безумно тяжело. Рад, что 
у ребят все получилось. Рекор-
ды - это вторично.

ГОВОРИМ  
НА «РАСЛИШЕ»
- На орбите встречаются 

люди из разных стран. Кон-
фликты бывают?

- У нас есть правило - ругать-
ся по-доброму. То есть не сразу 
начинаешь орать на человека: 
«Ты что делаешь, идиот?» от-
ходишь в сторону, успокаи-
ваешься. Потом объясняешь: 
«сегодня была неприятная си-
туация, хотелось бы, чтобы 
она не повторялась». скажу 
честно, не всегда получает-
ся. Но мы стараемся. В себе 
копить обиды нельзя. Жизнь 
у нас такая, форточку не от-
кроешь. самое главное в кос-
мосе - чувство юмора. Надо 
сохранять позитивный на-

строй. как в анекдоте: коман-
дир, наш корабль тонет? - Да, 
господа, но посмотрите, какие 
рыбки вокруг! (смеется).

- На каком языке общае-
тесь?

- мы сдаем экзамен по ан-
глийскому. американцы - по 
русскому. Больше всего не 
повезло японцам, они сдают 
экзамены и по английскому, 
и по русскому. Язык, который 
используем, мы шутя называ-
ем «раслиш». смесь русского 
и английского. Часто на стан-
ции можно услышать, напри-
мер: «Дай мне, пожалуйста, 
that thing!»

- По чему «наверху» скучае-
те больше всего?

- Потрясающее чувство по-
сле полета, если пойти в душ. 
Вода падает - это чудо. В кос-
мосе моемся, обтираясь влаж-
ным полотенцем. мальчикам 
легче: коротко постригся, 
тряпочкой голову протер - 
и готово. Девочкам сложнее. 
В прошлом полете с нами 
была Карен■ Найберг.■ она 
мыла голову каждый день. 
Целый процесс: волосы рас-
кладывала солнышком, затем 
шампунь тщательно втира-
ется в каждую прядь, потом 
каждая из них протирается 
влажной тряпочкой. Это за-
нимало у нее минут 45.

- Вы говорили, что никогда 
особо не рвались к звездам.

- У меня другая ситуация. 
Хотел быть ученым. Уже в пер-
вом классе заявил маме, что 
пойду на биофак мГУ. Так 
и получилось. Потом  - Ин-
ститут медико-биологических 
проблем, который занимал-
ся космической медициной. 
Затем Российская академия 
наук решила набрать ученых 
в космонавты. Я здоровый, 
спасибо родителям. И я един-
ственный, кто попал в отряд 
из наших.

СКОЛЬКО 
УГЛОВ  
У КИРПИЧА
- Сейчас идет на-

бор в отряд космо-
навтов. В «Роскос-
мосе» говорят, что 
кандидатов немно-
го. Неужели никто не 
мечтает?

- меньше, чем раньше. Но 
это и не так-то просто. Знаете, 
что такое госэкзамен у кос-
монавта? В зале сто препода-
вателей. Выходишь на сцену 
и четыре часа отвечаешь на 
вопросы по семидесяти пред-
метам. И темы иногда стран-
ные. сколько углов у кирпи-
ча? кто написал «купание 
красного коня»? какие мо-
сковские театры знаете? За-
дача - проверить кругозор. Ес-
ли человек привык получать 
новую информацию, анали-
зировать, систематизировать, 
будет хорошим космонавтом.

- И можно в полет?
- когда выбрали в отряд, на-

чинается подготовка. За два 
года сдаешь еще 150 - 170 эк-
заменов по разным дисципли-
нам. Так что основная наша 
работа  - учиться. В экипаж 
могут поставить сразу, а мо-
гут не взять вообще никогда. 
Я вот ждал восемь лет.

- Полетите еще?
- Вернулся только в дека-

бре. Еще космическая пыль на 
ушах не обсохла. Приходится 
заново привыкать к гравита-
ции. мы удивительно устро-
ены: к невесомости адапти-
роваться легче. а здесь после 
полета начал сутулиться. Вра-
чи говорят так: сколько летал, 
столько и восстанавливаться. 
Значит, мне полгода на реаби-
литацию. а еще, когда семья 
появилась, жене сказал: два 
полета будет точно, о третьем 
поговорим. Так что ее мнение 
тоже будет учитываться.

ДОСЬЕ «СВ»
Сергей Рязанский родился 

в 1974 году в Москве. Окончил 
биофак МГУ, прошел аспи-
рантуру в Институте медико-
биологических проблем РАН 
по специальности «Авиаци-
онная, космическая и мор-
ская медицина». Кандидат 
биологических наук. Также 
отучился в Российской ака-
демии госслужбы. Работал 
старшим научным сотрудни-
ком в научном центре Инсти-
тута медико-биологических 
проблем РАН. Первый раз от-
правился на МКС в 2013 го-
ду в качестве бортинженера, 
став 535-м космонавтом мира 
и 117-м российским. Вторую 
экспедицию совершил в 2017 

году в роли командира ко-
рабля. Автор книги «Уди-

вительная Земля». Герой 
Российской Федерации.

- Некоторые назвали блок-
бастер «Салют-7» неуемной 
фантастикой. А вам как Вдо-
виченков, бьющий по корпу-
су корабля молотком?

- В этот момент прикрыл гла-
за рукой (смеется). конечно, 
для меня очевидны ляпы по 
истории, по физике. но, с дру-
гой стороны, эти картины по-
пуляризируют космонавтику. 
Видел, как загорались у лю-
дей глаза, когда они расска-
зывали, про кино. прекрасно 
знаю Джанибекова и Сави-
ных. они совершили подвиг. 
а фильм  - просто художе-
ственная вариация на тему.

- У летчиков существует 
примета, на аэродром захо-
дить с правой ноги. У космо-
навтов есть суеверия?

- скорее традиции. напри-
мер, смотреть «белое солнце 
пустыни». Это связано с тра-
гедией 30 июня 1971 года, ког-
да погиб экипаж. следующий 
полет прошел хорошо, и вы-
яснилось, что перед стартом 
смотрели эту ленту. так и по-
шло. у американцев, напри-
мер, есть один коридор, где 
надо подпрыгнуть и дотянуть-
ся до потолка - на удачу. когда 
первый раз летел, командиру 
сказал: «ну что за ерунда? мо-
жет быть, не будем?» он мне 
ответил: «слушай, не мы это 
придумали, не нам отменять!» 
посмеялись, все сделали.

- Есть ли инструкция при 
встрече с инопланетянами?

- Честно - нет. но в правилах 
есть фраза: «в незапланиро-
ванной ситуации действовать 
по обстоятельствам» (смеет-
ся). буду руководствоваться.

- Вы сейчас главный кос-
мический фотограф.

- из первого полета привез 
250 тысяч снимков. разбирал 
четыре года. не знаю, сколько 
уйдет на новую партию - там 
их не меньше.

- Съемка в невесомости 
сильно отличается?

- скорость станции почти 28 
тысяч километров в час. ино-
гда есть всего доля секунды, 
чтобы сделать кадр. но глав-
ное проклятье - это облака. 
бывает, часами готовишься 
снимать вулкан в индоне-
зии. подлетаешь и видишь - 
сплошное «одеяло». Дело 
к европе - все закрыто, над 
россией - то же самое. Даже 
африка в пелене. периоди-
чески на станции раздаются 
крики: «Эту планету надо было 
назвать не земля, а «облака».

- В последнем полете вам 
удалось сфотографировать 
и Москву, и Минск.

- Это было в сентябре. от-
личная погода, ни облачка. 
когда видишь знакомый го-
род сверху и получается удач-
ный кадр - это всегда счастье. 
В беларуси не бывал, но меч-
таю. у меня много подписчи-
ков в соцсетях оттуда. рад, 
что между нашими странами 
такие теплые отношения.

СЕКРЕТЫ 
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Сергей РязанСкий:

НА МАРС ЛЕтЕтЬ? тОЛЬКО ЕСЛИ ОбРАтНО ПРИВЕзУт

ПРОФЕССИИ

Планета 
по имени 
«Облака»
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МКС летит с такой 
скоростью, что порой 
на кадр есть всего 
мгновение. Но если он 
получается, выглядит 
очень впечатляюще, 
как, например, 
снимок сверкающей 
ночной Москвы.
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Лариса ВАСИЛЬЕВА

 ■ В России, Беларуси 
и остальных странах ЕАЭС 
всерьез взялись за безопас-
ность парков развлечений.

ТЕХНИКА НА ГРАНИ
- Мама, мама, хочу на ка-

русель!
И как тут объяснишь ре-

бенку, что это ржавое ко-
рытце в парке не ремон-
тировали со времен, когда 
на нем еще его родители 
катались? Да и аттракцион 
вроде бы скрипит, но вер-
тится. Покупая билет, мало 
кто думает, что развлечения 
и отдых могут закончиться 
трагедией. Авось пронесет! 
Но бывает и по-другому. 
Пару недель назад по Сети 
разошелся видеоролик, как 
на грузинском горнолыж-
ном курорте в Гудаури сло-
мался подъемник, и лыж-
ники, как щепки, летели с 
неуправляемого механизма 
в разные стороны, ломая 
руки и ноги. Тогда обо-
шлось без серьезных жертв. 
А спустя несколько дней 
произошла трагедия в Ке-
мерове, где дети просто пры-
гали на батутах и смотрели 
кино, когда начался пожар, 
унесший десятки жизней...

Несчастные случаи в пар-
ках развлечений и на аттрак-
ционах случаются с завидной 
регулярностью. Зависающее 
колесо обозрения, слетаю-
щие с рельсов вагонетки аме-
риканских горок - страшный 
сон любого родителя.

В преддверии нового 
весенне-летнего сезона, 18 
апреля, вступает в силу тех-
нический регламент Евра-
зийского экономического 
союза «О безопасности ат-
тракционов», который дол-
жен свести подобные ава-

рии к минимуму в странах 
«пятерки»: России, Беларуси, 
Армении, Казахстане и Кыр-
гызстане. Наднациональный 
документ вводит единые 
для всего ЕАЭС требования 
к паркам развлечений.

Документ относится и ко 
временным, и к стационар-
ным каруселям всех мастей. 
Не касается только детских 
игровых площадок - для них 
есть отдельные нормы.

- Важность документа труд-
но переоценить, - говорит 
министр по техническому 
регулированию ЕЭК Вале-
рий Корешков. - Техрегла-
мент устанавливает требова-
ния к безопасности на всех 
этапах: при проектирова-
нии, изготовлении, монта-

же, наладке, эксплуатации, 
перевозке, хранении и даже 
утилизации аттракционов. 
А специальные критерии 
к детским и водным развле-
чениям даже вынесли в от-
дельное приложение.

РЕГИСТРАЦИЯ 
ЕСТЬ?
Жесткий контроль хотят 

ввести прежде всего для 
того, чтобы избавиться от 
главной проблемы парков ат-
тракционов. Многие ушлые 
предприниматели крутят 
механизмы до тех пор, пока 
винтики не посыпятся.

Теперь же первую провер-
ку  игровых агрегатов  бу-
дут проводить перед запу-
ском, оценивать, проходит 

ли горка с вагонетками, 
колесо обозрения или даже 
обычный паровозик «Ро-
машка» все техтребования. 
Притом чем рискованнее ка-
русель, тем дольше и стро-
же процедура утверждения. 
Если аттракцион посчитали 
благонадежным, то дальше 
его ставят на учет - зареги-
стрируют. А потом не реже 
одного раза в год должны 
проверять и проводить осви-
детельствование.

Сертифицировать и декла-
рировать будут по единым 
правилам ЕАЭС, а вот ре-
гистрация и последующие 
проверки - по нормам того 
государства, где аттракци-
он будет развлекать детей 
и взрослых.

АТТРАКЦИОН НЕВИДАННОЙ ВРЕДНОСТИ

Александр СЕГОДНИК, член Комиссии 
Парламентского Собрания по социальной 
политике, науке, культуре и гуманитарным 
вопросам:

- Безопасность - клю-
чевой момент в любом 
деле. Не будет ее - грош 
цена любым успехам 
и результатом. Все пом-
ним страшную трагедию 
в Кемерове, к которой 
привели халатность и 
безответственность. 
Парки развлечений - из-
любленное место отды-
ха семей с детьми. Усаживая свое чадо на 
карусели и качели, родители должны быть 
уверены, что с ними ничего не произойдет. 
В Беларуси, перед началом сезона аттракцио-
ны испытывают и проверяют после «зимней 
спячки» до последнего винтика. Но и сами по-
сетители должны быть внимательными. Возле 
аттракционов всегда есть таблички с прави-
лами пользования, где указаны ограничения 
по болезням, возрасту, росту, весу, написано, 
обязательно ли присутствие взрослого рядом 
с ребенком. Надо просто не игнорировать пра-
вила и трезво оценивать силы, тогда отдых 
будет только в радость.

Кристина МЕРКУЛОВА, руко-
водитель пресс-службы «Измай-
ловский парк культуры и отдыха» 
города Москвы:

- В нашем парке три пло-
щадки аттракционов - «Кро-
ха» для самых маленьких, 
«Забава» - семейные, «Ат-
трапарк» - для всех возрас-
тов. Еще есть два колеса 
обозрения. Некоторые ка-
русели работают кругло-
годично, остальные зимой 
«законсервированы». На-
пример, на малом колесе 
обозрения можно кататься 
круглый год при хорошей погоде - 
без дождя, снега и сильного ветра. 
А вот большое зимой не работает. 
Кстати, это наш долгожитель, его 
установили аж в 1957 году, но до 
сих пор исправно крутится. Это са-
мое высокое работающее колесо 
обозрения в Москве.

Аттракционы должны каждый год 
получать талоны допуска на экс-
плуатацию. Все механизмы про-

веряет специализированная орга-
низация, которая дает заключение 
о техническом состоянии. Затем все 
документы подаем в Инспекцию по 

надзору за аттракцион-
ной техникой. Учитывая 
результаты проверок, 
инспекторы принимают 
решение о выдаче тало-
на или об отказе.

Но в нашем парке 
и без того все карусели 
проверяем ежедневно - 
за это отвечает опера-
тор аттракциона: перед 
открытием площадки он 

проводит осмотр и пробный запуск. 
Сбоев в работе техники у нас не 
было. Если погода портится, про-
сто выключаем из соображений 
безопасности. При внезапном от-
ключении электричества аттрак-
ционы не прекратят работу, так как 
электроснабжение в парке относит-
ся ко второй категории надежности, 
что предполагает два независимых 
источника питания.

Сергей ЦЫПЛЕНКОВ, заме-
ститель руководителя пресс-
службы ЕЭК:

- В доку-
менте скру-
пулезно вы-
считали угол 
наклона кре-
сел, пропи-
сали то, что 
биомехани-
ческие воз-
действия не 
всегда по-
лезны для 
людей с ослабленным здоровьем, 
и поэтому если развлечение экс-
тремальное, посетителей нужно 
об этом предупредить.

У каждого объекта должна быть 
сигнализация, чтобы предупре-
дить о сбое в работе механизма. 
Движущиеся части и детали ат-
тракционов окружены достаточно 
высокими и прочными огражде-
ниями. Если используется лазер-
ное оборудование, оно не долж-
но облучать ни посетителей, ни 
персонал. По новым правилам, 
прежде чем запускать механизм, 
нужно провести пробные испыта-
ния с весом, имитирующим полную 
загрузку. Фиксирующие устрой-
ства и другие крепления должны 
выдерживать максимальную на-
грузку.

Каждый вид аттракциона полу-
чит свой паспорт и инструкцию по 
эксплуатации. Определят и сте-
пень риска  - повышенную, как, 
например, у американских горок, 
и пониженную - это те же карусели-
лошадки, куда пускают даже годо-
валых малышей.

Учитывают правила и место 
установки. Площадка должна рас-
полагаться на устойчивой терри-
тории, без траншей и котлованов, 
к каждому устройству - свободный 
проход, чтобы в случае чрезвычай-
ной ситуации люди могли быстро 
и без давки спастись.

Кроме того, у каждого аттракци-
она теперь будут весы и линейка. 
Зачем? Да чтобы измерять рост 
и вес пассажиров. Иначе стоки-
лограммовый посетитель может 
залезть в детский самолетик 
и просто оборвать там ремни без-
опасности.

Особое внимание уделили ат-
тракционам для самых маленьких. 
Их нельзя делать из токсичных 
или легковоспламеняющихся ма-
териалов. Площадка должна быть 
с ударопоглощающим покрытием - 
зона приземления оборудована 
смягчающим, упругим или аморти-
зирующим полом. А все зазоры и 
отверстия - такого размера, чтобы 
там не застряли голова, руки, ноги 
и одежда.

Надеемся, новый документ обе-
зопасит людей, которые пришли 
весело провести выходные.
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ПОДРОБНОСТИ

Особое внимание - 
каруселям 
для малышей

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«КОЛЕСО-ДОЛГОЖИТЕЛЬ КРУТИТ УЖЕ 60 ЛЕТ»

ЧТО БУДУТ ПРОВЕРЯТЬ?
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ Грузин■с■белорусскими■корнями!■
Бывает■ли■такое?■Еще■как!■Обаятель-
ный■и■остроумный■Паша■Калачев■
из■сериала■«Светофор»■и■соведущий■
Юлии■Высоцкой■в■ее■утреннем■шоу■
на■НТВ.■Он■рассказал■«СВ»,■есть■ли■в■
его■гардеробе■желтые■вещи,■почему■
любит■играть■в■машинки■и■как■раз-
говаривать■с■детьми.

В ТЕЛЕВИЗОР  
ПОПАЛ ПО БЛАТУ
- Джемал, еще недавно программа 

«Утро с Юлией Высоцкой» и с вами 
выходила на НТВ. Почему ее за крыли?

- Честно говоря, думаю, на этот во-
прос сможет точно ответить только 
руководство телеканала. Я был работ-
ником, нанятым продакшн-компанией, 
которая создавала передачу для НТВ. 
И в один прекрасный день мне сообщи-
ли, что программа закрывается. А наше 
дело маленькое: скажут копай - будем 
копать.

- Юлия Высоцкая училась в Минске. 
Признайтесь, попали к ней в програм-
му по принципу «белорус белоруса ви-
дит издалека»?

- Да, конечно, по блату! Учились с ней 
на параллельных курсах в Белорусской 
государственной академии искусств. 
С тех пор остаемся хорошими прия-
телями. Нежно, тепло и уважительно 
друг к другу относимся. Однажды Юля 
позвонила: «У меня открывается про-
грамма. Хочешь попробовать вместе?» 
Согласился.

- Не было грустно от того, что 
вы, брутальный мужчина, оказались 
у нее «на подпевках»?

- Так ведь уже само название - «Утро 
с Юлией Высоцкой» - говорит о фор-
мате программы. И потом, как можно 
обижаться, если тебя позвали в гости, 
хорошо приняли, накормили, ты был 
доволен, но при этом не ел из тарелки 
хозяина, не сидел в его кресле и не спал 
на его кровати? Работалось с Юлей за-
мечательно. Единственное, что огор-
чает: мало!

НА БЕГОВУЮ ДОРОЖКУ,  
И БАСТА
- Как вас, грузина, угораздило ро-

диться в Минске?
- Моя мама из тех мест. Она поль-

ских кровей. Вся родня по материнской 
линии похоронена на католическом 
кладбище в городском поселке Логойск 
в сорока километрах от Минска. Отец 
служил в армии и остался там после 
службы.

- Белорусский язык изучали?
- Нет. Учился в школе рядом с домом. 

Раньше в Беларуси был нулевой класс, 
с продленкой, где дети в обязатель-
ном порядке спали. Но - парадоксаль-
ная штука - мне не хватило кровати!  
И, когда в тихий час все спали, бро-
дил по коридорам. Когда мне исполни-
лось шесть лет, моя мама - учитель на-
чальных классов, забрала меня к себе,  
в 50-ю школу с физико-математическим 
уклоном сразу в первый класс.

- Часто приезжаете в Беларусь?
- Да, у меня там родители, сестра  

и дочь. Но дом здесь. 
- Живете в центре?
- Да, на Кутузовском проспекте. 
- Место элитное, но часто проб-

ки. Какая музыка не дает заскучать  
в машине?

- Я передвигаюсь на такси. Не вижу 
смысла в автомобиле, когда живешь в 
центре. Тут постоянно проблемы с пар-

ковочными местами. Так что, машину 
отдал сестре в Минск. А музыку чаще 
слушаю на дорожке в спортзале. В этом 
плане я всеяден. Могу поставить и Ле-
ню■Агутина, и «Океан Ельзи», и Басту. 
У Полины■Гагариной есть потрясаю-
щие композиции. Нравятся Филипп■
Киркоров,■Элтон■Джон,■Билли■Джоэл.

ОТ ПЕРЕЛЬМАНА  
ДО ДРУЗЕЙ ОУШЕНА
- В каких проектах сейчас заняты?
- В нескольких отснялся, но подробно 

о них пока говорить нельзя. Если в двух 
словах, то один - детективный сериал 
для Первого канала. Вторая история 
типа «Двенадцати друзей Оушена». 
Интересная работа с криминальным 
привкусом аферы. А вот про спектакль, 
в который попал полгода назад, рас-
сказать можно. Это комедийная поста-
новка «Мужчина с доставкой на дом». 
Замечательная. Молодая. Ей чуть боль-
ше года. Режиссер - наша белорусочка 
Елена■Воробей.■Мы там на одной роли 
с Мишей■Полицеймако. Герой - чу-
десный и трогательный, увлеченный 
математикой. Называю его «Перель-
ман». Но я абсолютно на него не похож. 
И с точными науками совсем не дружу. 
С большим успехом объездили огром-
ное количество российских городов, 
даже в Магадане и Комсомольске-на 
Амуре побывали. Соскучился по сцене. 
После мюзикла Тиграна■Кеосаяна■«12 
стульев», где был в роли Остапа■Бен-
дера, долго не играл.

- Не страшно было играть Остапа 
после того, как в него уже перево-
площались Миронов, Юрский, Гоми-
ашвили?

- Конечно, большая ответственность! 
Но я понимал, что нужно просто сде-
лать качественно роль, которую за-
дал  жанр мюзикла. Ориентировался 
на прекрасную музыку, великолепные 
тексты, хореографию и, конечно же, но-
вое прочтение материала Кеосаяном и 
Александром Цекало. До сих пор встре-
чаются люди, которые благодарят за эту 
роль, наверное, получилось неплохо.

- Известность вам принес комедий-
ный сериал «Светофор» о трех муж-
чинах, которым чуть-чуть за трид-
цать, и каждый символизирует тот 
или иной цвет. Вашему герою Паше 
Калачеву достался желтый. Почему?

- Красный - сильно женат: шаг вправо, 

шаг влево - расстрел. Зеленый - свободен 
в отношениях. А мой, желтый цвет, не 
определившийся. Хотя позже в сериале 
все краски смешались, как в жизни! Ка-
стинг был долгим. Наше трио подбирали 
тщательно. Когда я в пятый раз ехал на 
парные пробы, думал, что дам создателям 
сериала последний шанс. Если не утвер-
дят, попрощаюсь. На шестые и седьмые 
пробы меня завлекли легким «разводом». 
Пообещали: «Джемал, нужно только ко-
стюм померить! Ну и грим попробовать». 
Приехал, смотрю: опять сидит очеред-
ной партнер. И говорят: «Ну… давай еще 
разок попробуем!» В итоге получился 
удачный проект.

- Джемал, поклонницы сходят по 
вам с ума во многом из-за того, что 
не устаете шутить. Посоветуйте: 
как спасаться от грусти?

- надо заставлять себя улыбаться ме-
ханически, и организм среагирует. но 
погрустить тоже бывает неплохо. посто-
янно радоваться и ходить с улыбкой до 
ушей как минимум ненормально. Все хо-
рошо в определенных дозах. но, конечно, 
надо стремиться к позитиву. окружать 
себя друзьями, которые оптимистично 
относятся к жизни. и порой баловать се-
бя. например, пойти в ресторан и съесть 
что-нибудь вкусное. то, что себе обычно 
не позволяешь. люблю хинкали, а из 
белорусских блюд - мачанку, колдуны 
и яичницу на шкварках. Все это очень 
вкусно, но так калорийно, да и в моем 
возрасте крайне вредно!

Джемал ТЕТРУАШВИЛИ:

ЖЕНУ ВСТРЕТИЛ НА «СВЕТОфОРЕ»

ДОСЬЕ «СВ»
Джемал Тетруашвили родился 

в 1975 году в Минске. С трех лет тан-
цевал в местном народном ансамбле 
«Ровесник». Окончил Белорусскую 
академию искусств, актерский фа-
культет. После ВУЗа служил во мно-
гих театрах, работал в кино в эпи-
зодических ролях. Снялся в клипах 
группы «Белый орел» и Александра 
Малинина. С конца 2015 года был со-
ведущим программы «Утро с Юлией 
Высоцкой» на канале НТВ. Снимал-
ся в сериалах «Каменская», «Марш 
Турецкого», «Светофор». Женат на 
актрисе Ольге Медынич.

- «Светофор» дал вам дорогу 
для знакомства с актрисой Оль-
гой Медынич.

- Да, так и случилось. по иронии 
судьбы она играла мою жену, а по-
том ею и стала. но вообще мы не 
очень любим темы о нас. не зря 
жизнь двоих называется личной. 
Вообще отношения - это труд. пре-
жде всего - над собой. и, конечно, 
без любви долго не просуществу-
ют. те отношения, что завязаны 
на финансах или каком-либо еще 
расчете, рано или поздно закон-
чатся внутренней трагедией.

- Вы оба заправские шутники, 
на съемках тоже друг друга под-
калывали?

- конечно! продюсеры даже 
смонтировали самые смешные 
моменты в мини-фильмы. Для вну-
треннего просмотра! и по оконча-
нии каждого блока сериала мы их 
смотрели. 

например, в одном дубле, кото-
рый, конечно, вырезали, я дома, 
кручу педали велотренажера. под-
ходит ольга и по сценарию долж-
на спросить: «ого, ты что, решил 
оседлать наш велотренажер?» но 
вместо последнего слова у нее вы-
рвалось: «Вялый тренажер!» Вся 
съемочная группа покатилась от 
смеха, а я чуть не упал от хохота 
с этого железного коня.

- У вас есть дочь Софико, 
у Ольги - сын Дмитрий. Сколько 
им лет и чем увлекаются?

- Дочке десять будет летом, 
учится в школе. Диме - пять, хо-
дит в детский сад.

- Актерские задатки уже вид-
ны?

- не хотел бы, чтобы кто-то из 
них стал артистом. пока прояв-
ляют склонность только к тому, 
чтобы погулять, съесть конфету.

- О гаджетах, как «у Васи из 
соседнего двора», мечтают?

- Хотят. и я в свое время хотел. 
мечтал об автомате «зарница», 
настольных играх «за рулем» 
и «мототрек», где мотоциклы ез-
дят восьмерочкой. не хватало этих 
игрушек прямо до инфаркта. Весь 
мозг родителям высосал! и в кон-
це концов мне их подарили. «мо-
тотрек» стоил восемнадцать со-
ветских рублей. баснословные 
деньги! я, конечно, был неверо-
ятно благодарен родителям. До 
сих пор люблю играть в игрушки, 
которых у меня в детстве не было. 
В машинки радиоуправляемые. 
Взял в магазине маленький «мер-
седес» и на двадцать минут выпал 
из жизни. Что касается детей, счи-
таю, надо разговаривать с ними, 
как со взрослыми, все объяснять, 
не врать.

ЛИЧНЫЙ ВОПРОС

ВсаДник на Вялом 
тренаЖере

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а

Паша (Джемал Тетруашвили) и Олеся (Ольга Медынич) нашли друг друга не только  
«на пластилиновом глобусе» кино, но и на настоящей планете Земля.

Слушайте разговор С Джемалом тетруашвили в программе 
«втораЯ роДиНа» в воСкреСеНье, 15 апрелЯ, в 10.47
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Герман МОСКАЛЕНКО

■■ Начало■чемпионата■Бе-
ларуси■по■футболу■ознаме-
новалось■сразу■двумя■сен-
сациями.

СНЯЛ БУТСЫ  
С ГВОЗДЯ
В сильнейший клуб страны 

БаТЭ вернулся Александр■
Глеб. Звезда белорусского 
футбола, который «на корот-
кой ноге» с Арсеном■ Вен-
гером, Месси,■Гвардиолой■
и многими другими миро-
выми грандами, в пятый раз 
в своей карьере подписал 
контракт с флагманом из Бо-
рисова. Говоря по-военному, 
призван из запаса. Ведь в мае 
прошлого года З6-летний ата-
кующий полузащитник, кото-
рый в разное время защищал 
цвета «Барселоны» и «арсена-
ла» и шесть раз признавался 
лучшим футболистом Белару-
си, повесил бутсы на гвоздь. 
но, видимо, есть еще порох 
в пороховницах у ветерана.

Это достижение по количе-
ству камбэков тянет на Кни-
гу рекордов Гиннесса. Тем 

более что белорус дважды 
играл в немецком «Штутгар-
те», турецком «Генчлербир-
лиги» и самарских «Крыльях 
Советов», из которых год на-
зад и «ушел на пенсию». Сно-
ва в БаТЭ его позвал новый 
тренер.

Александр■Ермакович уе-
хал в московский ЦСКа помо-
гать земляку Виктору■Гонча-
ренко. ему на смену пришел 
Олег■Дулуб,■тренировавший 
минское «Динамо», львовские 
«Карпаты» и одесский «Черно-
морец». 

- Давно хотел поработать 
с этим классным игроком, - 
сказал новый главком коман-
ды. - У Глеба уникальные ли-
дерские качества, мало у кого 
такие есть.

Сам Глеб только добавил:
- есть желание поиграть 

еще сезончик!
В первом матче тура пяти-

кратный чемпион Беларуси 
и победитель Лиги чемпио-
нов весь матч просидел на 
скамейке запасных. Пока 
только набирает прежние 
кондиции. но, возможно, 
именно это возвращение 
привлекло болельщиков на 
трибуны. руководство клуба 
на недавней встрече с болель-
щиками порадовалось, что 
на домашние матчи продали 
рекордное количество абоне-
ментов.

«КРУМКАЧЫ*» 
ПРОЛЕТЕЛИ
Сенсационный клуб, за два 

года шагнувший из второй в 
высшую лигу белорусского 
футбола, не смог справиться 
с финансовыми проблемами. 
на первых порах команду так 

активно поддерживали бо-
лельщики - и морально, и фи-
нансово, - что «Крумкачоў» 
называли самой народной 
командой. 

но в элитном дивизионе 
скромных болельщицких 
средств для нормального 
существования команды не 
достаточно. нужны солид-
ные спонсоры. В итоге за-
долженность по зарплате 
перед футболистами и про-
чие долги привели к тому, что 
дело дошло до национальной 
федерации. За сохранение 
прописки в элите один из 
владельцев и основателей 
клуба Денис■Шунто борол-
ся до конца:

- есть процедура, и если 
остается хоть малейший 
шанс, какая-нибудь тысяч-
ная процента, я постараюсь 
его использовать.

но требования регламента 
клуб не выполнил и вернул-
ся на исходную позицию. Во 
вторую лигу, с которой снова 
начинает свое восхождение 
к вершинам.

* Крумкачы - вороны (бел.).

Борис ОРЕХОВ

■■ Евгений■Ловчев■взялся■за■возрож-
дение■легендарного■спортивного■об-
щества■«Спартак».

ЛОГОТИП ЗА ДЕНЬГИ
на днях знаменитый в прошлом футбо-

лист стал президентом международного 
физкультурно-спортивного общества 
(мФсо), команды которого тра-
диционно называют «народ-
ными». корреспондент «сВ» 
узнал у Евгения■ Ловчева■
о ближайших планах.

- В свое время «спартак» 
был одной из тех мощней-
ших структур, на которых 
держалось физкультурное 
движение в ссср, - сказал лов-
чев. - наши коллективы в разных 
видах спорта были во всех союзных 
республиках. Даже минское «Динамо», 
один из лидеров белорусского футбола, 
изначально было «спартаком». и очень 
приятно, что именно белорусские коллеги 
первыми из бывших советских республик 
высказались за возрождение общества. 
на выборной конференции, проходившей 
очень напряженно, повели себя достойно 
и поддержали мою кандидатуру.

- Работа предстоит огромная. С чего 
начнете?

- один из первых пунктов - вернуть обще-
ству права на фирменный спартаковский 
знак: легендарный ромбик с буквой «с», 
который придумал еще Николай■Старо-
стин.■сейчас у «спартака» прав на него 
нет.

- Как это так?
- а вот так. Даже московский футболь-

ный клуб вместо буквы «с» использует 
изображение мяча. Дело в том, что преж-
ний глава мФсо Анна■Алешина■стала 
требовать деньги и за лого, и за само на-
звание. и под этим соусом даже вынудила 
женский баскетбольный клуб из Видного, 
который знаменит на всю европу, сменить 
имя на «спарта&к». а команда из омска 
вообще стала «омичкой». алешина тре-

бовала с них огромные деньги за бренд. 
больше того, она, ни с кем не советуясь, 
отдала права на символику сыну в его част-
ную контору. когда минюст утвердил меня 
президентом общества, мы с официальны-
ми бумагами пришли в офис мФсо - там 
царил полный разгром. Двери выломаны, 
и вывезены все документы. Хорошо, успе-
ли перекрыть банковские счета. полиция 

сейчас ищет алешину и ее сына. а мы 
будем через роспатент возвращать 

права на символику, чтобы ее 
могли использовать команды 
не только в россии, но и в той 
же беларуси. например, го-
мельский «спартак».

ПО СЛЕДАМ  
«ТРУДОВЫХ 

РЕЗЕРВОВ»
- Самое хорошее, что было 

когда-то в Обществе, - система дет-
ских спортивных школ. Сейчас этого 
нет.

- потихоньку начнем восстанавливать. 
и секции, и стадионы. нас поддерживают 
президент■ОКР■Александр■Жуков,■глава■
теннисной■федерации■Шамиль■Тарпи-
щев. Хотим в наш Центральный совет вве-
сти больше молодежи - теннисистку Настю■
Мыскину,■гроссмейстера Сергея■Каряки-
на, договорились с пианистом Денисом■
Мацуевым.■организуем попечительский 
совет. за нами - целая армия. у «спар-
така» только в россии больше двадцати 
миллионов болельщиков.

- Надо бы еще провести свою Спар-
такиаду.

- обязательно. но начинать будем с дет-
ского спорта.

- Любое дело сейчас невозможно без 

финансирования. Поддержка есть?
- среди спартаковских болельщиков мно-

го состоятельных бизнесменов. но главное 
даже не в этом. первым о возрождении 
спортобществ сказал Владимир■Путин 
на форуме «россия - спортивная держава» 
в 2016 году. и дал поручение госкорпора-
циям и местным властям поддерживать 
этот процесс. первой ласточкой стали 
«трудовые резервы» под эгидой ростеха. 
мы тоже ведем переговоры. будем рабо-
тать с олимпийским комитетом, с госду-
мой. поддержка очень серьезная.

НЕ ГЛЕБОМ ЕДИНЫМ

Шамиль■ТАРПищЕВ,■президент■Федерации■тенниса■России:
- абсолютно поддерживаю стремление возродить «спартак» и сам 

приложу к этому усилия. уже воссозданы «трудовые резервы». Волна пошла. надо от-
стаивать все полезное, что было в ссср. спартаковские фаны - номер один в россии. 
плюс - традиции сумасшедшие. нашему спорту пора меняться, написал недавно по-
четный■президент■Олимпийского■комитета■РФ■Виталий■Смирнов. реорганизация, 
заставит пересмотреть многие вещи. и вспомнить то лучшее, от чего мы отказались.
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СПРАВКА 
«СВ»

Днем■рождения■«Спарта-
ка»■считают■19■апреля■1935■
года.■Добровольное■обще-
ство■основали■как■объе-
динение■ спортсменов-
производственников.■
Поэтому■команды■прозва-
ли■«народными» -■в■про-
тивовес■ведомственным■
ЦСКА■и■«Динамо».■Назва-
ние■предложил■известный■
футболист■Николай■Старо-
стин.■В■■МФСО■«Спартак»■
входят■организации■Рос-
сии,■Беларуси,■Украины,■
Казахстана,■Кыргызстана■
и■Азербайджана.■В■56■ре-
гионах■России■действуют■
спартаковские■клубы■по■
более■чем■полусотне■ви-
дов■спорта.■Спортивное■
общество■подарило■стра-
не■112■олимпийских■чем-
пионов.

Сделать селфи  
с победителем 
Лиги чемпионов -  
мечта каждого 
болельщика БАТЭ.

ЗНАК С БУКВОЙ «С» НА ГРУДИ У НЕГО К ИСТОКАМ

Когда основатели 
красно-белого 
общества 
думали, как его 
назвать, Николаю 
Старостину 
попалась на глаза 
книга Рафаэлло 
Джованьоли  
о легендарном 
гладиаторе.

Иван ВИСЛОВ
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

- Я пенсионер с бе-
лорусским граждан-
ством, но живу сейчас 
в России. Могут ли мне 
не засчитать стаж? Соглас-
но каким документам начис-
ляют выплаты и что такое 
пропорциональный пере-
расчет?

- Вопросы пенсий жителей 
Союзного государства, ра-
ботавших в обеих странах, 
регулирует Договор между 
Россией и Беларусью о со-
трудничестве в области соц-
обеспечения от 24 января 
2006 года и Соглашение от 
15 марта 2011 года между 
Министерством здравоохра-
нения и социального разви-
тия России и Министерством 
труда и соцзащиты Беларуси. 
Документы можно легко найти 
в открытом доступе.

Договор на пропорциональ-
ном принципе. Это значит, что 
каждое государство назначает 
и выплачивает пенсию за пе-
риоды работы на его террито-
рии после 13 марта 1992 года. 
А за советский стаж - стра-
на, где гражданин прописан 
в момент назначения пенсии. 
Работу соцслужб устроили 
так, что можно, не выезжая 
в соседнюю страну, получать 
пенсию по месту жительства. 
Вам суммируют российский 
и белорусский стаж, конвер-
тируют деньги и помогут вы-
брать выгодный вариант вы-
плат. Либо по пропорции, либо 
по гражданству. Последний 
способ предусматривает на-
значение пенсии по законам 
страны, гражданином которой 
вы являетесь. Окончательный 
выбор нужно подтвердить за-
явлением. Белорусу, времен-
но живущему в России, за 
оформлением пенсии нужно 
обратиться в Управление по 
труду, занятости и соцзащите.

Не суммируется стаж при 
двух условиях. Первое - если 
в одной из стран он не достиг 
одного года. Второе - периоды 
стажа в России и Беларуси со-
впадают по времени.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40 «Жизнь и судьба. Сергей 

Королев» (12+)
08.05, 03.45 «Отчаянный домохозяин. 

Свинина с ананасом» (12+)
08.25, 16.30, 22.00, 04.05 «Жизнь

и судьба. Юрий Гагарин» (12+)
09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45, 16.10, 23.15, 04.40 «Наши про 

нас. Олег Новицкий» (12+)
11.05, 17.05 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» 

(16+)
12.15, 02.30 «Кикнадзе. Мнение» 

(12+)
12.45 «Специальный репортаж. 

Ставропольский край» (12+)
12.55, 18.55, 00.55 «ВРЕМЯ 

ВЫБРАЛО НАС» (12+)
14.45 «Фабрика кино. Звук в кино» 

(12+)
15.15 «Наши люди. Олег Новицкий» 

(12+)
15.40 «Жизнь и судьба. Сергей 

Королев» (12+)
18.15 «Государственный интерес. 

Разговор с Госсекретарем
Г.А. Рапотой» (12+)

20.05 «Есть вопрос! На что 
расходуется союзный бюджет». 
Ток-шоу (12+)

23.30 «Карта Родины» (12+)
02.05 «Наши люди. Елена Воробей» 

(12+)
03.15 «Жизнь и судьба. Сергей 

Королев» (12+)
04.55 «Щит Союза» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 04.40 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 15.40, 22.00 «Музеи Беларуси. 

Национальный исторический 
музей Республики Беларусь» 
(12+)

08.05, 14.45, 03.45 «Отчаянный 
домохозяин. Паэлья маринера» 
(12+)

08.25 «Жизнь и судьба. Владимир 
Войнович» (12+)

09.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45, 18.40, 23.15 «Ru/By» (12+)
11.05 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» (16+)
12.15, 18.15, 03.15 «Наши люди. 

Борис Грачевский» (12+)
12.45 «Специальный репортаж. 

Нижне-Свирский заповедник» 
(12+)

12.55 «ВРЕМЯ ВЫБРАЛО НАС» (12+)
15.15 «Новое PROчтение» (12+)
16.05, 02.05 «Есть вопрос! На что 

расходуется союзный бюджет». 
Ток-шоу (12+)

17.05 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» (16+)
18.55 «Фабрика кино. Звук в кино» 

(12+)
19.10 «ВРЕМЯ ВЫБРАЛО НАС» (12+)
20.30 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
22.30 «ЧЕМПИОН» (16+)
23.30 «Минск - Москва» (12+)
00.55 «ВРЕМЯ ВЫБРАЛО НАС» (12+)
04.05 «Жизнь и судьба. Владимир 

Войнович» (12+)

06.00 «Мультфильмы» (6+)
07.00 «ЦВЕТЫ ПРОВИНЦИИ» (12+)
08.25 «Фабрика кино. Звук в кино» 

(12+)
08.40 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
09.05 «Ru/By» (12+)
09.20 «Экспериментаторы» (6+)
09.35 «Ученый совет» (12+)
10.05 «Наши люди. Борис 

Грачевский» (12+)
10.30 «ГЛАВНЫЕ РОЛИ» (12+)
15.00 «Мультфильмы» (6+)
15.55 «ИДУ ИСКАТЬ» (12+)
17.25 «Карта Родины» (12+)
17.50 «Минск - Москва» (12+)
18.20 «Щит Союза» (12+)
18.50 «Фабрика кино. Звук в кино» 

(12+)
19.05 «Ученый совет» (12+)
19.30 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Ru/By» (12+)
20.45 «ГЛАВНЫЕ РОЛИ» (12+)
05.05 «Мультфильмы» (6+)
01.15 «ЦВЕТЫ ПРОВИНЦИИ» (12+)
02.40 «Ученый совет» (12+)
03.05 «Наши люди. Борис 

Грачевский» (12+)
03.30 «Экспериментаторы» (6+)
03.45 «Минск - Москва» (12+)
04.15 «Ru/By» (12+)
04.30 «Кикнадзе. Мнение» (12+)

06.00 «Мультфильмы» (6+)

07.00 «ИДУ ИСКАТЬ» (12+)

08.25 «Ru/By» (12+)

08.40 «Минск - Москва» (12+)

09.05 «Фабрика кино. Звук в кино» 

(12+)

09.20 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)

09.35 «Карта Родины» (12+)

10.05 «Союзинформ. Итоги» (12+)

10.30 «ГЛАВНЫЕ РОЛИ» (12+)

15.00 «Мультфильмы» (6+)

15.55 «ЦВЕТЫ ПРОВИНЦИИ» (12+)

17.25 «Ученый совет» (12+)

17.50 «Есть вопрос! На что 

расходуется союзный бюджет». 

Ток-шоу (12+)

18.50 «Ru/By» (12+)

19.05 «Новое PROчтение» (12+)

19.30 «Наши люди. Борис 

Грачевский» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)

20.45 «ГЛАВНЫЕ РОЛИ» (12+)

01.15 «ИДУ ИСКАТЬ» (12+)

02.40 «Кикнадзе. Мнение» (12+)

03.05 «Карта Родины» (12+)

03.30 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)

03.45 «Беларусь. Главное» (12+)

04.30 «Ученый совет» (12+)

05.05 «Мультфильмы» (6+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 16.00, 22.00, 03.15 «Я хочу 

это увидеть. Оршанский 
район» (12+)

08.10 «Отчаянный домохозяин. Салат 
«Готиназа»» (12+)

08.25 «Жизнь и судьба. Николай 
Щорс» (12+)

09.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45, 14.45, 23.15, 04.40 «Наши про 

нас. «Хмелевские волоцуги»» 
(12+)

11.05 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» (16+)
12.15 «Карта Родины» (12+)
12.45 «ОХОТА НА ЕДИНОРОГА» (12+)
15.15 «Беларусь. Главное» (12+)
16.30 «Жизнь и судьба. Николай 

Щорс» (12+)
17.05 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» (16+)
18.15 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
18.40 «Союзинформ. Итоги» (12+)
19.10 «ОХОТА НА ЕДИНОРОГА» (12+)
20.30, 02.30 «Ученый совет» (12+)
21.15 «РАЗВОД» (16+)
22.30 «ЧЕМПИОН» (16+)
23.30 «Наши люди. Борис 

Грачевский» (12+)
00.55 «ОХОТА НА ЕДИНОРОГА» (12+)
02.10 «Фабрика кино. Звук в кино» 

(12+)
03.45 «Отчаянный домохозяин. Салат 

«Готиназа»» (12+)
04.05 «Жизнь и судьба. Николай 

Щорс» (12+)
04.55 «Кикнадзе. Мнение» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 12.15, 23.15 «Братская кухня» 
(12+)

07.00, 14.05, 00.15, 05.20 
«Мультфильмы» (6+)

07.40, 15.40, 22.00, 03.15 «Живущие 
небом» (12+)

08.10, 16.10, 03.45 «Чернобыльские 
джунгли. Двадцать лет без 
человека… Пролог» (12+)

08.25 «Жизнь и судьба. Алексей 
Маресьев» (12+)

09.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45, 14.45, 04.40 «Наши про нас. 

Ангелина Уэльская» (12+)
11.05 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» (16+)
12.55 «КОЛЫБЕЛЬНАЯ ДЛЯ 

МУЖЧИН» (12+)
15.15, 02.05 «Наши люди. Борис 

Грачевский» (12+)
16.30 «Жизнь и судьба. Алексей 

Маресьев» (12+)
17.05 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» (16+)
18.15, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
18.40 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
19.10 «КОЛЫБЕЛЬНАЯ ДЛЯ 

МУЖЧИН» (12+)
20.15 «Фабрика кино. Звук в кино» 

(12+)
20.30 «Карта Родины» (12+)
21.15 «РАЗВОД» (16+)
22.30 «ЧЕМПИОН» (16+)
00.55 «КОЛЫБЕЛЬНАЯ ДЛЯ 

МУЖЧИН» (12+)
04.05 «Жизнь и судьба. Алексей 

Маресьев» (12+)
04.55 «Карта Родины» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 15.40, 22.00, 03.15 «Линия 

жизни» (12+)
08.10, 16.10, 03.45 «Чернобыльские 

джунгли. Двадцать лет без 
человека… Соседи» (12+)

08.25 «Жизнь и судьба. Александр 
Солженицын» (12+)

09.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45, 14.45, 23.15, 04.40 «Наши про 

нас. Казимир» (12+)
11.05 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» (16+)
12.15, 02.30 «Карта Родины» (12+)
12.45 «СОН В РУКУ, ИЛИ ЧЕМОДАН» 

(12+)
15.15, 20.30 «Минск - Москва» (12+)
16.30 «Жизнь и судьба. Александр 

Солженицын» (12+)
17.05 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» (16+)
18.15, 23.30, 04.55 «Новое 

PROчтение» (12+)
18.40 «Наши люди. Борис 

Грачевский» (12+)
19.10 «СОН В РУКУ, ИЛИ ЧЕМОДАН» 

(12+)
21.15 «РАЗВОД» (16+)
22.30 «ЧЕМПИОН» (16+)
00.55 «СОН В РУКУ, ИЛИ ЧЕМОДАН» 

(12+)
02.10 «Фабрика кино. Мультфильмы 

не для детей» (12+)
04.05 «Жизнь и судьба. Александр 

Солженицын» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 15.40, 22.00, 03.15 

«Генеральный штаб: 
фундамент безопасности» (12+)

08.10, 16.10, 03.45 «Чернобыльские 
джунгли. Двадцать лет без 
человека… Черепашья долина» 
(12+)

08.25, 16.30, 04.05 «Жизнь и судьба. 
Юрий Визбор» (12+)

09.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45, 23.15, 04.40 «Наши про нас. 

Лермонт» (12+)
11.05 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» (16+)
12.15, 18.15 «Кикнадзе. Мнение» 

(12+)
12.45«ЦЫГАНСКОЕ СЧАСТЬЕ» (12+)
14.45, 18.40 «Фабрика кино. 

Профессия актер дубляжа» 
(12+)

15.15, 23.30 «Карта Родины» (12+)
17.05 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» (16+)
18.55 «ЦЫГАНСКОЕ СЧАСТЬЕ» (12+)
20.05 «Есть вопрос! Каким быть 

единому образовательному 
пространству?» Ток-шоу (12+)

21.15 «РАЗВОД» (16+)
22.30 «ЧЕМПИОН» (16+)
00.55 «ЦЫГАНСКОЕ СЧАСТЬЕ» (12+)
02.10 «Ru/By» (12+)
02.30 «Новое PROчтение» (12+)
04.55 «Ученый совет» (12+)

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ФУТБОЛУ 
В РОССИИ В ЭТОМ ГОДУ ПРОЙДЕТ ПО 
НОВЫМ ПРАВИЛАМ. ИЗМЕНЕНИЯ 
В РЕГЛАМЕНТ ПРОВЕДЕНИЯ 
ВНЕСЛА ФИФА. СРЕДИ НИХ ЕСТЬ 
И ВЕСЬМА НЕОБЫЧНЫЕ. ПОЧЕМУ 
МЕЖДУНАРОДНАЯ ФЕДЕРАЦИЯ 
ФУТБОЛА СНОВА ТАСУЕТ 
ПРАВИЛА СПУСТЯ ДВА ГОДА ПОСЛЕ 
ПОСЛЕДНЕЙ КОРРЕКТИРОВКИ? 
У СПОРТИВНОГО ОБОЗРЕВАТЕЛЯ 
КИРИЛЛА КИКНАДЗЕ  СВОЕ МНЕНИЕ...

СМОТРИТЕ ПРОГРАММУ «КИКНАДЗЕ. МНЕНИЕ» 
НА ТЕЛЕКАНАЛЕ «БЕЛРОС» 

В ЧЕТВЕРГ, 12 АПРЕЛЯ, В 12.15

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА»
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»:
Программа выходит четыре раза в месяц

16 апреля 17 апреля 18 апреля 19 апреля

12 апреля 13 апреля 14 апреля 15 апреля

Радио «КП»

97,2 FM

«Союзное государство. Новости» -
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» -

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» -
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ



12 - 18 апреля / 2018 / № 1516 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Адрес редакции:
, Москва, Старый Петровско-
Разумовский проезд, д. /, стр. .
Тел. в Москве: () --.
E-mail: souzveche@souzveche.ru

, Минск,
ул. Б. Хмельницкого, д.а.
Тел. в Минске: 
E-mail: infong@sb.by

Главный редактор
Лариса Павловна РАКОВСКАЯ
Первый зам. главного редактора
Светлана Владимировна КАМЕКА
Газета зарегистрирована в Федеральной службе
по надзору за соблюдением законодательства
в сфере массовых коммуникаций
и охраны культурного наследия РФ.
Регистрационный номер
ПИ № ФС  от ..

Учредитель:
Парламентское Собрание
Союза Беларуси и России.
Еженедельная газета
Парламентского Собрания Союза
Беларуси и России

Российский выпуск
№  ()
 -  апреля  г.

Размещенные в газете материалы не подлежат использованию 
другими лицами в какой бы то ни было форме без разрешения 
правообладателя.
Приобретение авторских прав:  () -- (доб. )

Рукописи не рецензируются и не возвращаются.

Номер подписан:  апреля  г. в .
По графику: .

WWW.SOUZVECHE.RU

Распространяется в регионах: г. Москва, г. Санкт-Петербург, г. Сочи, г. Севастополь, Амурская область, Архангельская область, Астраханская область, Белгородская область, Брянская область, Владимирская область, Волгоградская область, Вологодская область, Воронежская область, Ивановская 
область, Иркутская область, Калининградская область, Калужская область, Кемеровская область, Кировская область, Костромская область, Курганская область, Курская область, Ленинградская область, Липецкая область, Магаданская область, Московская область, Мурманская область, Нижегородская 
область, Новгородская область, Новосибирская область, Орловская область, Омская область, Оренбургская область, Псковская область, Пензенская область, Ростовская область, Рязанская область, Саратовская область, Сахалинская область, Свердловская область, Самарская область, Смоленская об-
ласть, Тамбовская область, Тверская область, Томская область, Тульская область, Тюменская область, Ульяновская область, Челябинская область, Ярославская область, Республика Алтай, Республика Адыгея, Республика Башкортостан, Республика Бурятия, Республика Дагестан, Республика Ингушетия, 
Республика Марий Эл, Республика Мордовия, Республика Калмыкия, Республика Карелия, Кабардино-Балкарская Республика, Карачаево-Черкесская Республика, Республика Коми, Республика Крым, Республика Саха (Якутия), Республика Северная Осетия (Алания), Республика Татарстан, Республика 
Тыва, Удмуртская республика, Республика Хакасия, Чеченская Республика, Чувашская Республика, Алтайский край, Забайкальский край, Краснодарский край, Красноярский край, Камчатский край, Пермский край, Приморский край, Ставропольский край, Хабаровский край, Еврейская АО, Ненецкий 
АО, Ханты-Мансийский АО, Чукотский АО, Ямало-Ненецкий АО.

Общий тираж   экз.
Тираж по РФ   экз.
Тираж по РБ   экз.

souzvecheru souzveche souzveche

Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»

Отпечатано:
Московский филиал ООО «Типография
«Комсомольская правда»
, Москва,
-й Лихачевский переулок, д. , стр. .

Тип. № .

ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ 
В ГАГАРИН

В ПОМОЩЬ 
ТУРИСТУ

 ● От Москвы до Гага-
рина 180 километров, 
около 2,5 часа на авто. 
От Минска - 550 кило-
метров и 6,5 часа пути.

 ● Из российской сто-
лицы можно добраться 
на «Ласточке» всего за 
2 часа и 350 рублей. Из 
Минска на поезде ехать 
7 - 8 часов, билет - от 2,2 
тысячи рублей.

 ● Номер в гостинице - 
от 1,5 тысячи рублей.

1. НАПИТЬСЯ 
ИЗ ЗВЕЗДНОГО 
КОЛОДЦА

Путешествие по 
гагаринским местам 

начать стоит не с са-
мого города, а с маленькой дере-
веньки Клушино в двадцати кило-

метрах от райцентра. Здесь он родился, 
здесь с семьей жил в землянке во время окку-

пации, когда немцы выгнали их из дома. Отец 
маленького Юры умудрился в этой каморке даже 
печку собрать, что спасло Гагариных от морозов. 
Сейчас в восстановленную землянку можно за-
глянуть. Тут все так же, как было в войну.

Рядом - колодец. Космонавты верят в примету: 
не попробовал водички из «гагаринского источ-
ника» - полет может и не состояться. Завел эту 
традицию еще Алексей Леонов. Туристы тоже 
осушают стакан-другой на удачу.

Мечта о небе у будущего Героя Советского 
Союза тоже появилась в Клушине. Недалеко от 
землянки упал сбитый немецкий самолет. Юра 
любил забираться в него, посидеть за штурвалом, 
представляя себя пилотом. А вот дом Гагариных 
в деревне - это  лишь копия. Оригинал отец кос-

монавта в 1946 году разобрал и перевез вместе 
с семьей в райцентр.

2. СНЯТЬ ГРИФ «СЕКРЕТНО»
В городе о Юрии Гагарине напоминает все: 

памятник первому человеку на орбите, дом-музей его 
родителей, музей его школьных лет, Дом космонавтов 
(там жила после смерти Юрия Алексеевича его мама, 
а также была гостиница для членов экипажей)... Все они 
входят Объединенный музей Гагарина. Самая современная 
и подробная экспозиция - в Музее первого полета, кото-
рый открыли к 50-летию грандиозного события на улице 
Ленина, 12. Здесь и двигатель ракетоносителя «Восток», 
и пульт управления, и катапультируемое кресло Гагарина 
с парашютом...

Центральное место занимает огромный глобус - инте-
рактивная система «Земля-Космос», где можно увидеть 
всю траекторию первого полета космического корабля.

Особенно интересными экскурсии стали в последнее 
время, когда с документов о первом полете начали снимать 
гриф «секретно». Оказывается, полет мог закончиться 
не начавшись. Во время обратного отсчета автоматика 
показала, что люк не герметичен. Техники взлетают по 
ступеням, снимают и снова вкручивают болты... Успели! 
После, когда разбирали успешный полет, пробовали по-
вторить по секундомеру - ни разу не уложились.

Музей работает с 10.00 до 17.30, выходной - понедель-
ник и последняя пятница месяца. Взрослый билет - всего 
150 рублей.

4.  ЗАГЛЯНУТЬ 
В ЖИТНИЦУ 
СТОЛИЦЫ

Известен город не только бла-
годаря Юрию Гагарину. Когда-то 
Гжатск (так назывался он до 1968 
года) был богатым купеческим кра-
ем, который во времена строитель-
ства Санкт-Петербурга прославился 
подвигом.

Купцы возили товар по знамени-
тому водному Гжатскому тракту. 
Выглядел этот процесс грандиозно. 
Хлеб, зерно, пеньку, кожи, лен всю 
зиму свозили с окрестных губерний 
и грузили в строящиеся прямо на 

льду барки. Отправляли, как только 
начиналось половодье. В день - до 
тридцати судов.

Первый такой караван весной 
1718 года спас от голода тысячи 
строителей Ладожского канала. За 
это Петр I повелел называть Гжат-
скую пристань «житницей Петер-
бурга» (подробный ее макет есть 
в Историко-художественном музее 
города) и построить здесь царский 
дворец. Правда, спустя 1,5 века 
шикарная деревянная постройка 
обветшала и ее разобрали. До на-
ших дней сохранилась лишь аллея 
с вековыми вязами, что вела к нему.

3. ПРОЙТИ ПО СЛЕДАМ 
ПЕРВЫХ ПАРТИЗАН

Одно из самых любопытных зданий города - дом купцов 
Церевитиновых. Сейчас в нем Историко-художественный 
музей, а когда-то здесь останавливался Михаил Куту-
зов, принимал под свое командование русскую армию.

Здесь, под Гжатском, начал действовать в Отечествен-
ную войну легендарный партизанский отряд Дениса Да-
выдова. Его бойцы - полсотни гусар и восемьдесят каза-
ков - базировались у села Скугарево, в сорока верстах 
от города. Первый бой приняли 14 сентября. Противники, 
нагрузив обоз крестьянским добром, легли спать, выставив 
небольшую охрану. Партизаны сняли часовых и вошли 
в село. Почти сотня вражеских солдат сдались в плен.
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5.  РАСКРЫТЬ ТАЙНУ 
УСАДЬБЫ ИЗ СПИСКА 
«ФОРБС»

Смотря на эти руины, сложно сказать, что 
когда-то это был самый роскошный дворец на 
все окрестные губернии. В XVIII веке Самуйлово 
(25 км от Гагарина) получает во владение князь 
Голицын и строит свою резиденцию. Роскошное 
убранство, 126 комнат, настенные росписи, из-
разцы, перед домом - луг-партер, террасами спу-
скающийся к каскаду из шести прудов...

Есть у дворца и свои секреты. По легенде, здесь 
была тайная резиденция иезуитов, а дом и при-
мыкающие к нему изогнутые лучи-аллеи склады-
вались в один из символов этого ордена - черное 
солнце.

Усадьбу в 1812 году не стали разорять францу-
зы - пожалели такую красоту. И все же до наших 
дней сохранились только руины. Журнал «Форбс» 
даже включил усадьбу в печальный список «Шесть 
достопримечательностей России, которые скоро 
исчезнут».

Дом Голициных до сих пор выглядит 
впечатляюще, но уже рассыпается на глазах.

Подготовил Антон ПИКУС.

КАРТА РОДИНЫ

На интерактивной площадке в Музее первого полета 
можно проследить весь путь от старта до посадки.
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Дина КАРПИЦКАЯ

Почему Лондон 
не пускает даже 
близкую родню 
к идущим на поправку 
отцу и дочери.

Простой бухгалтер из Ярос-
лавля еще месяц назад жила 
тихой провинциальной жиз-
нью. Теперь же она передает 
послания британскому пре-
мьеру Терезе Мэй и мини-
стру иностранных дел Борису 
Джонсону. Виктория - та нить, 
что связывает отравленных в 
Англии Скрипалей с Россией. 
(Напомним, месяц назад бри-
танского шпиона и его дочь 
нашли в бессознательном со-
стоянии недалеко от их дома 
в Солсбери. Лондон заявил, 
что люди были отравлены 
нервно-паралитическим 
ядом, и обвинил во всем Рос-
сию. Но что скрывает бри-
танское следствие? Почему 
Лондон не пускает к идущим 
на поправку Скрипалям даже 
близкую родню?

- По всем международным 
нормам я имею право знать, 
что с моими родственника-
ми, - отвечает Виктория на 
вопросы «Комсомолки». - 
Как только я узнала о слу-
чившемся, тут же подала 
заявления в британское и 
российское посольства. В 
первом мне вежливо отказа-
ли. Наши же дипломаты при-
няли бумагу, пытаются мне 
помочь.

- А как именно вы узнали? 
- Из интернета в тот же 

день, 4 марта. Сначала не 
хотелось даже верить. Я тут 
же стала звонить по всем но-
мерам и дяде, и Юле, писать 
в соцсети - тишина. Потом 
выступил Борис Джонсон, а 
следом и Тереза Мэй. И я по-
няла, что все, там скоро будет 
два трупа...

- В какой момент вы обра-
тились в посольство Британии 
за визой?

- Как только паспорт сдела-
ла заграничный. Мне сейчас 
все ставят в упрек, что вот, 
мол, ни разу ты в Англии не 
была и вообще с родствен-
никами своими не общалась. 
Но это неправда. Да, я к ним 
туда не летала, но у меня мать 
больная на руках и сын болел. 
Не до этого было. Кроме того, 
не сильно-то родню пускали 
к дяде в Англию. Нашу сестру 
двоюродную летом заверну-
ли, не дали визу. Знаю, что 
дальних родственников дя-

диной жены пускали, подруга 
Юлина вроде летала... Но мы 
созванивались как минимум 
раз в две недели. У нас на по-
печении старенькая мать дя-
ди Сережи. Мы были в курсе 
жизни друг друга.

«МОЙ ДЯДЯ  
ДАЛЕКО НЕ ДУРАК»

- Скажите, может быть, в 
разговорах Сергей 
Скрипаль что-то 
упоминал об угро-
зах или какой-то 
опасности?

- Послушайте, мой 
дядя далеко не дурак. У 
него три образования, и 
все на отлично. Неужели 
вы думаете, что он стал бы 
что-то такое мне по телефо-
ну говорить? Нет, конечно! 
Говорят, он был шпионом, 
а уж шпионы-то понимают, 
что можно говорить, а чего 
нельзя.

- А есть такой человек, с кем 
он мог быть откровенным?

- Только если Юля…
- А дочь часто к нему летала?
- 2 - 3 раза в год точно. У 

Юли есть вид на жительство, 
она вполне могла в Англии 
остаться вообще. Но насколь-
ко мне известно, не было у 
нее таких планов. Сами по-
судите, если бы она думала 
о переезде, стала бы делать 
ремонт в квартире в Москве? 
У нее вся жизнь здесь - рабо-
та, собака, которую она взяла 
из приюта, жених. Кстати, не 

спрашивайте у меня про этого 
Степана-жениха. Я ничего не 
знаю и не видела его даже ни-
когда. Знаю, что они вместе 
уже 3 года, что планировали 
детей. Но он отказывался с 
нами со всеми знакомиться. 
И сейчас на связь никак не 
вышел.

- Именно поэтому возникла 
бытовая версия? Что якобы 
семья жениха могла быть за-
интересована в отравлении?

- Именно. И я поначалу 
этой версии и придержива-
лась. Думала, что такое мое 
отношение, неполитическое, 
поможет в получении визы. 
Но нет! Все равно отказали. 
Да я и не надеялась особо, 

понятно же, что в такой си-
туации никого из России туда 
не пустят. В Великобритании 
уверены: я - рука Кремля и 
тексты выступлений мне лич-
но Путин пишет. Смешно! 

«НЕ ЗНАЮ, УВИДИМСЯ ЛИ 
КОГДА-НИБУДЬ ЕЩЕ»

- Расскажите про тот са-
мый звонок, что вы получили 
от Юли, когда она вышла из 
комы.

- Ну а что тут рассказы-
вать? Просто вижу, англий-

ский номер определился, 
взяла трубку и сначала даже 
не поверила, что это Юля, 
хотя голос сразу узнала. Го-
ворили же, что они там без 
сознания. Она сказала, что 
ей лучше. На мое предложе-
ние приехать она заплакала: 
«Нет, это сейчас невозмож-
но, ты же понимаешь». Вот 
и все.

- А как вам удалось запи-
сать разговор? Звук крутили 
по ТВ... 

- Мой муж поставил мне 
специальную программу на 

телефон. Она запи-
сывает все входящие 

звонки. Это возможно 
на обычных смартфо-

нах. Я же бухгалтер, и 
мне это надо для работы. 
Но сейчас никакой связи у 
меня с дядей и сестрой нет. 

Наверное, сейчас их спрячут, 
перевезут в другую страну. 
Не знаю, увидимся ли мы 
еще когда-нибудь... 

«ОН ЖИЛ  
УЖЕ КАК ПЕНСИОНЕР»

- Скажите, а кто сейчас сле-
дит за всем имуществом Юли 
в Москве?

- Понятия не имею. Я юри-
дически не имею права даже 
приближаться к ее квартире, 
она мне таких полномочий 
не давала, и ключей у меня 
нет. Где ее машина, я тоже 
не в курсе. Знаю, что пес в 
гостинице для собак. Кто-то 
оплатил еще месяц. Я хотела 
забрать его себе, но мне не 
отдали. Может, после, как 
этот месяц пройдет, все же 
заберу его.

- А кот Сергея Скрипаля, 
говорят, он из России был...

- У него два кота было. 
Один из России, да. Обыч-
ный, дворовый. Когда встал 
вопрос о переезде в Англию, 
дядя не захотел его оставлять. 
Животное кастрировали, чи-
пировали (так положено по 
правилам), приобрели ему 
билет за 600 фунтов, и он уле-
тел. Второго кота дядя взял 
уже в английском приюте. 
Кстати, нашего русского ко-
тика кремировали, а того нет. 
Говорят, он сбежал. Разносит 
теперь по Солсбери отраву, 
если она, конечно, была...

- Как Сергей Скрипаль жил 
последнее время? Какие стро-
ил планы?

- Никаких у него особых 
планов не было. Огородик 
развести, Юлю в гостях 
встретить - вот и все его пла-
ны. Он жил уже как пенсио-
нер, тем более со здоровьем 
не очень - сахарный диабет.

- На визу еще будете пода-
вать?

- Конечно! Но, скорее все-
го, мне снова откажут.

Громкая тема

Полный текст - 
 на kp.ru. Там же - 
подробности 
истории

Ася ХОВАНСКАЯ

И подтвердили, что в Солсбери применили 
«токсичное химическое вещество».

В четверг эксперты Организации по запрещению 
химического оружия (ОЗХО) объявили результаты 
своего расследования: британский шпион Сергей 
Скрипаль и его дочь Юлия были отравлены в Сол-
сбери «токсичным химическим веществом». Доклад 
технического секретариата весьма противоречив.

Результаты анализа демонстрируют наличие 
токсичного химического вещества в образцах. 
Команда специалистов отмечает, что это вещество 
высокой степени чистоты. Почти полное отсутствие 
примесей, - говорится в отчете, состоящем из 
дюжины пунктов.

Самый интересный и важный пункт - как раз по-
следний, двенадцатый.

- Название и состав идентифицированного токсич-
ного химического вещества содержатся в полном 
докладе Секретарита, доступном странам - участ-
ницам ОЗХО, - заключают эксперты.

Примечательно, что хоть в документе не указа-
но ни название этого яда, ни его происхождение, 
но это не помешало британскому телеканалу Sky 
News выпускать «молнии» о подтвержденном от-
равлении Скрипалей нервно-паралитическим га-
зом, произведенным в России. Журналистов тут 
же поддержал глава британского МИДа Борис 
Джонсон:

- Нет сомнений в том, что было использовано, 
и не остается альтернативного объяснения того, 
кто несет за это ответственность, - только Россия 
имела средства, мотив и послужной список, - от-
реагировал на доклад министр.

Напомним, что ранее специалисты британской 
химлаборатории «Портон-Даун», находящейся как 
раз под Солсбери, не смогли установить место 
изготовления токсина. Еще один из многих вопро-
сов: если вещество было без примесей, то как же 
Скрипали могли выжить, и не только не остаться 
«овощами» (как поначалу заявляли английские вра-
чи), но и вроде как выписаться из больницы? Если 
выписка Юлии, конечно, не очередная выдумка.

 ■ ОТЧИТАЛИСЬ

Международные эксперты засекретили 
название и происхождение «яда Скрипалей»

Виктория Скрипаль считает:  
Британия и США никогда не позволят ей увидеть 
своих родственников - вдруг что лишнее узнает...

Племянница отравленного в Солсбери  
британского шпиона Виктория СКРИПАЛЬ:

В Англии уверены -   
тексты выступлений мне  
лично Путин пишет
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